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ОНЛАЙН 
ПОДПИСКА 

ГАЗЕТЫ

ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ПРЕЗИДЕНТ

УКАЗЫ 

Глава государства подписал Указ о на-
граждении работников энергетической 
отрасли

Указом Президента Республики Казахстан в канун Дня 
энергетика за плодотворный труд в отечественной энергетике, 
вклад в инфраструктурное развитие Республики Казахстан группа 
работников отрасли отмечена государственными наградами.

В частности, кавалером ордена «Парасат» стал 1 человек, 
орденом «Құрмет» награждены 19 энергетиков, орденом «Еңбек 
даңқы» ІІІ степени – 36, медали «Ерен еңбегі үшін» удостоены 
56 тружеников.

ЖЕТІСУ: ЖЕМЧУЖНЫЙ КРАЙ В ДОЛИНЕ СЕМИ РЕК
Глава государства  
Касым-Жомарт Токаев 
побывал в области 
Жетісу. Президент по-
сетил ряд промыш-
ленных и социальных 
объектов региона.

ПОДДЕРЖКА 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
БИЗНЕСА – ОСНОВНОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ 
Рабочая поездка Касым- 

Жомарта Токаева в область Жеті-
су началась с посещения завода 
по производству промышленных 
аккумуляторных батарей ASMA 
INDUSTRIAL, расположенного 
в индустриальной зоне «Талды-
корган».

Проект стоимостью 8,5 млрд 
тенге был отремонтирован и мо-
дернизирован в прошлом году. На 
бюджетные средства установлено 
электрооборудование, подведены 
линии канализации и газоснабже-
ния. Предприятие площадью 14,3 га 
было запущено 6 декабря этого года.

Учредитель и директор завода 
Серикбай Ажмагамбетов рассказал 
Президенту о промышленных ак-
кумуляторных батареях, которые 
используются в нефтегазовой, 
горнодобывающей, телекомму-
никационной и железнодорож-
ной отраслях, а также в качестве 
источника бесперебойной энергии 
в «зеленой» энергетике.

Как сообщили Главе государ-
ства, при выходе на полную мощ-
ность предприятие планирует про-
изводить 210 тыс. аккумуляторов 
в год с созданием до 180 рабочих 
мест. 60% выпускаемой продукции 
будет экспортироваться в страны 
СНГ и Прибалтики, 40% – по-
ставляться на внутренний рынок. 
Ожидается, что в первый год по-
сле запуска завод выплатит свыше  
500 млн тенге налогов в бюджет.

Основной объем необходи-
мого сырья будет приобретаться у 
предприятий Казахстана, в частно-
сти, свинец – у «Казцинка», сер-
ная кислота – у «Казатомпрома», 
а сепаратор и полипропилен – у 
китайских производителей.

В беседе с трудовым коллек-
тивом Касым-Жомарт Токаев под-
черкнул важную роль поддержки 
производственной сферы.

– Чтобы государство было 
сильным, прежде всего должны 
быть сильными наши регионы. 
Мы считаем важным превраще-
ние Казахстана в страну с развитой 
промышленностью. Большое вни-
мание уделяется области Жетісу, 
имеющей стратегическое значение, 
– сказал Президент.

Затем Глава государства провел 
встречу с руководителями пред-
приятий. Он назвал поддержку 
отечественного бизнеса одним из 
основных направлений государ-
ственной политики.

ТЕМПЫ СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ 
После аким области Бейбит 

Исабаев доложил Касым-Жомарту 
Токаеву о социально-экономиче-
ском развитии региона.

По словам акима, валовой 
региональный продукт в первом 
полугодии составил 781 млрд тен-
ге с ростом на 6,2%. К концу года 
данный показатель достигнет 7,1%. 
Краткосрочный экономический ин-
дикатор по итогам десяти месяцев 
составил 112,8%.

Положительная динамика  
наблюдается в сельском хозяйстве. 
Значительный рост объемов отме-
чен в промышленном производстве, 
торговле и строительстве. В этом 
году в регионе введено в эксплуа-
тацию 247,6 тыс. кв. метров жилья. 

Это на 4,1% больше прошлогоднего 
показателя.

Глава государства также был 
проинформирован о работе по 
привлечению новых инвесторов 
и повышению инвестиционной 
привлекательности области.

С начала года привлечено 
327,1 млрд тенге инвестиций с 
ростом в 1,3 раза. При этом част-
ные инвестиции увеличились в 1,6 
раза. Бейбит Исабаев отметил, что 
на 2024–2030 годы сформирован 
инвестиционный портфель из 190 
проектов стоимостью 3,5 трлн 
тенге, что позволит создать более 
11,8 тыс. рабочих мест. В этом году  
реализуются 48 проектов на сумму 
54,9 млрд тенге.

Кроме того, Касым-Жомарту 
Токаеву была представлена инфор-
мация о развитии промышленно-
сти в Жетісу. На сегодняшний день 
зарегистрировано 549 предприя-
тий, трудоустроено более 30 тысяч 
человек. За десять месяцев этого 
года объем промышленного про-
изводства вырос на 3,9%.

Высоко оценив новые инициа-
тивы, Президент поручил сохранить 
темпы социально-экономического 
развития региона и продолжить со-
ответствующую работу.

Затем Президент Касым- 
Жомарт Токаев посетил школу 
№ 30, возведенную в этом году в 
селе Ынтымак близ Талдыкоргана. 
Образовательное учреждение, рас-

считанное на 1 200 учеников, было 
построено за счет средств местного 
бюджета и республиканского Фон-
да поддержки инфраструктуры 
образования.

В школе, оснащенной совре-
менным оборудованием, имеются 
77 учебных кабинетов, мультиме-
дийные классы, спортивный и гим-
настический залы, конференц-зал 
и библиотеки, мастерские по обра-
ботке дерева, металла и швейные 
мастерские. Президент осмотрел 
учебное заведение и побеседовал с 
учениками. Глава государства пода-
рил образовательному учреждению 
школьный автобус.

Всего в этом году в области 
открыто три новые школы, две из 
них были построены в рамках на-
ционального проекта «Комфорт-
ная школа». В частности, введены в 
эксплуатацию школа на 1 200 мест 
в городе Жаркенте Панфиловского 
района, а также малокомплектная 
школа в селе Каратал Коксуского 
района. В настоящее время в регио- 
не продолжается строительство 
пяти школ.

РАЗВИТИЕ СПОРТА 
Касым-Жомарт Токаев ос-

мотрел и учебно-тренировочный 
спортивный комплекс волейболь-
ного клуба «Жетісу».

Здание стоимостью 1,2 млрд 
тенге и площадью 1 639,4 кв. мет- 
ров было возведено в этом году. 

Объект состоит из двух блоков. 
Основное трехэтажное здание 
предназначено для проведения 
учебно-тренировочных занятий 
по волейболу и физкультурно-оздо-
ровительных процессов. Комплекс 
оснащен спортивными и трена-
жерными залами, медицинскими 
и административными кабинетами.

Затем Президенту показали 
жилой дом площадью 3866,5 кв.  
метров, который был построен част-
ным инвестором для спортсменов. 
Здесь предусмотрены столовая, 
учебные кабинеты и зона отдыха.

В беседе с тренерами и спорт- 
сменами Глава государства высоко 
оценил результаты команды. Он 
отметил, что если ранее волейболи-
стам приходилось выезжать на тре-
нировки в Алматы, то сейчас для них 
созданы все необходимые условия 
в области. Касым-Жомарт Токаев 
пожелал волейболистам показывать 
достойные результаты на междуна-
родной арене и добиваться побед на 
предстоящих соревнованиях.

Члены команды поблагода-
рили Президента Казахстана за 
создание благоприятных условий 
и попросили оставить автограф на 
волейбольном мяче.

Касым-Жомарт Токаев также 
ознакомился с Центром настольно-
го тенниса, который был постро-
ен за счет общественного фонда 
«Жетісу-Қолдау».

В здании, оснащенном совре-
менным оборудованием и отвеча-
ющем международным стандартам, 
разместилась детско-юношеская 
спортивная школа по настольным 
играм и спортивному туризму.

По словам директора Мерея 
Суюнова, наряду с теннисом бо-
лее 600 учащихся занимаются в 
секциях тогызкумалака, шашек,  
шахмат, армрестлинга и спортивно-
го туризма. Среди них 33 кандидата 
в мастера спорта и 41 спортсмен 
первого разряда.

Президенту рассказали о раз-
витии спортивной инфраструкту-
ры в области. В частности, постро-
ены физкультурные комплексы в 
селе Лепсы Алакольского района 
и городе Текели, а также спортив-
ные комплексы в Панфиловском 
и Саркандском районах. Ведется 
капитальный ремонт Централь-
ного стадиона в Талдыкоргане. В 
небольших селах начато строи-
тельство модульных комплексов 
для развития массового спорта

Окончание на стр. 2

УЗЫ ДРУЖБЫ И БРАТСТВА
Касым-Жомарт Токаев поздравил 
Сердара Бердымухамедова по 
случаю 29-й годовщины посто-
янного нейтралитета Туркме-
нистана.

В поздравительной телеграмме Президент 
Казахстана отметил успешный характер прово-
димой Туркменистаном политики нейтралите-
та, которая снискала заслуженное уважение и 
высокий авторитет на международной арене.

– Казахстан и Туркменистан связывают 
крепкие исторические узы многовековой друж-
бы, добрососедства и взаимной поддержки. Мы 
высоко ценим динамичное развитие и углубле-
ние стратегического партнерства между нашими 
братскими странами, – говорится в телеграмме.

Глава государства пожелал Президенту 
Туркменистана дальнейших успехов в его от-
ветственной деятельности, а братскому туркмен-
скому народу – благополучия и процветания.

По материалам сайта Аkorda.kz
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СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

«АУЫЛ АМАНАТЫ»

Окончание. Начало на стр. 1.

БЛАГОПРИЯТНЫЕ УСЛОВИЯ 
ДЛЯ ПОДРАСТАЮЩЕГО 
ПОКОЛЕНИЯ 
Рабочая поездка Касым-Жомарта Токаева 

в область Жетісу продолжилась посещением 
Каратальского района. В селе Ескельды би Пре-
зидент осмотрел Дом культуры и спортивный 
комплекс, введенные в эксплуатацию в этом году.

При Доме культуры, построенном за счет 
средств местного бюджета и рассчитанном на 
150 мест, действуют библиотека и ряд твор-
ческих коллективов, среди которых ансамбли 
бабушек и домбристов, танцевальный кружок.

Глава государства посетил сельскую биб- 
лиотеку. На встрече с юными талантами  
Касым-Жомарт Токаев пожелал им стать до-
стойными гражданами нашей страны. Пре-
зидент подарил Дому культуры музыкальное 
оборудование и картину художника А. Баяндина.

В этом году в отдаленных селах региона 
пять домов культуры были капитально отре-

монтированы, восемь клубов построены заново. 
Кроме того, для развития массового спорта в 
населенных пунктах открыто 15 малых спор-
тивных объектов. Один из них возведен в селе 
Ескельды би. Для местных жителей распахнули 
двери секции тогызкумалака, шахмат, шашек, 
бокса, борьбы, волейбола и баскетбола. 

В беседе с детьми Президент подчеркнул, 
что государством создаются благоприятные 
условия для обучения и занятий спортом под-
растающего поколения.

Затем Глава государства посетил среднюю 
школу имени Кемеля Токаева, расположенную 
в Уштобе. Директор школы Ляззат Испанова 
рассказала Касым-Жомарту Токаеву о дости-
жениях учащихся. Затем он ознакомился с от-
крытым в 1997 году музеем Кемеля Токаева,  
в котором представлены его личные вещи, 
фотографии, документы и книги. Президенту 
продемонстрировали интеллектуальную игру, 
посвященную жизни и творчеству писателя, а 
также небольшую постановку по мотивам его 
повестей. Главе государства также рассказали 

о результатах деятельности Благотворительно-
го фонда имени Кемеля Токаева, который был 
учрежден 15 лет назад.

«СЛУЖИТЬ НАРОДУ – ЭТО 
ГРАЖДАНСКИЙ ДОЛГ 
И СВЯЩЕННАЯ ОБЯЗАННОСТЬ» 
Глава государства также осмотрел здание от-

дела по делам обороны Каратальского района, 
расположенное в Уштобе. Объект, действующий 
с 1983 года, был полностью отремонтирован и с 
октября этого года передан данному учреждению.

Министр обороны Руслан Жаксылыков 
доложил Верховному Главнокомандующе-
му Вооруженными силами Касым-Жомарту  
Токаеву о проекте Smart-военный комиссариат. 
В соответствии с новой инициативой граждане 
автоматически ставятся на воинский учет.

По словам министра, ежегодно более  
160 тысяч 17-летних молодых людей ставятся 
на автоматический воинский учет. Профильное 
министерство также разработало информацион-
ную систему мобилизационных ресурсов. Циф-

ровая трансформация охватывает всех мужчин 
Казахстана в возрасте от 16 до 60 лет. Ранее, 
когда воинский учет велся в бумажном виде, на 
учете состояло 2,5 миллиона граждан, а после 
оцифровки их стало 6,8 миллиона.

Кроме того, солдаты, имеющие образова-
ние в IT-сфере, в контексте реализации прин-
ципов «Слышащего государства» создали 
информационную службу Armia.kz. Данный 
проект разработан с помощью искусственного 
интеллекта для организации воспитательной и 
идеологической работы. У сервиса есть мобиль-
ная версия, которая полезна для обратной связи 
с родителями.

Касым-Жомарт Токаев побеседовал с при-
зывниками и пожелал им успехов на воинской 
службе.

– Служить народу – это гражданский долг 
и священная обязанность. Желаю вам добиться 
высот в военной карьере и стать генералами. 
Несите службу с честью и достоинством. Будьте 
верны своей присяге! – сказал Глава государства.

По материалам сайта Akorda.kz

ЖЕТІСУ: ЖЕМЧУЖНЫЙ КРАЙ В ДОЛИНЕ СЕМИ РЕК
ПРЕЗИДЕНТ

Состоялось расширенное заседание 
Парламентской комиссии по мони-
торингу реализации национальных 
целей и задач в области устойчивого 
развития РК с участием представите-
лей парламентов стран Центральной 
Азии. Участники встречи обсудили 
роль парламентов и местных пред-
ставительных органов в обеспечении 
устойчивого развития стран региона 
и обменялись своим опытом работы 
в этом направлении.

Спикер Сената Маулен Ашимбаев подчеркнул, что 
расширенный формат заседания призван усилить страте-
гический диалог парламентов стран региона, направленный 
на укрепление сотрудничества и поиск общих решений для 
достижения Глобальных целей устойчивого развития. 

– Роль региона в Глобальной повестке устойчивого 
развития подробно осветил Президент страны Касым- 
Жомарт Токаев в своей концептуальной статье «Ренессанс 
Центральной Азии: На пути к устойчивому развитию и 
процветанию». Повестка устойчивого развития нацелена 
на решение общих глобальных и региональных проблем 
современного мира. Актуальными для региона являются 
вопросы экологии, включая изменение климата, опусты-
нивание и дефицит водных ресурсов. Также общей задачей 
для наших стран является дальнейшее повышение уровня 
жизни населения, – сказал Спикер. 

Маулен Ашимбаев акцентировал внимание участников 
и на ключевых климатических вызовах, включая глобальное 
потепление, обмеление Каспийского моря, исчезновение 
Арала, преодоление которых невозможно без проведения 
скоординированной адресной работы стран ЦА. Важная 
роль в этом контексте отводится межпарламентскому вза-
имодействию, обмену законодательным опытом и сотруд-
ничеству с местными органами власти.

Кроме того, членами парламентской комиссии, эксперта-
ми и приглашенными участниками были проанализированы 
промежуточные результаты Казахстана в достижении ЦУР 
за 10 лет. Наряду с этим определены были и болевые точки, 
замедляющие устойчивое развитие стран региона в целом. 

По итогам заседания представители парламентов стран 
Центральной Азии, госорганов и эксперты поделились 
своими видениями по совершенствованию деятельности 
комиссии. Также они озвучили рекомендации и инициативы 
касательно интеграции ЦУР и внедрения лучших практик 
в национальное законодательство.

В преддверии Дня Независимости подведены итоги 
республиканского конкурса на лучшее хозяйство среди 
участников проекта «Ауыл аманаты». В мероприятии при-
няли участие Спикер Мажилиса, Председатель партии 
«AMANAT» Ерлан Кошанов, заместитель Премьер-ми-
нистра Тамара Дуйсенова, советник Премьер-министра 
Ералы Тугжанов, аким Кызылординской области Нур-
лыбек Налибаев и другие. 

В своем выступлении 
Ерлан Кошанов подчеркнул, 
что в настоящее время по-
рядка 40% населения страны 
проживает в сельской мест-
ности, и поэтому в своей 
предвыборной программе 
Президент Касым-Жомарт 
Токаев особое внимание 
уделил вопросам улучшения 
условий жизни и повышению 
благосостояния жителей села.

– По поручению Гла-
в ы  го с уд ар с т в а  пар т и я 
« A M A NAT» запус т ил а 
проект «Ауыл аманаты», 
который состоялся и активно 
работает на благо страны. В 
этом году наша партия про-
вела специальный конкурс 
среди участников проекта, 
чтобы продемонстрировать 
лучшие хозяйства и коопе-
ративы. Их опыт будет ис-
пользоваться в дальнейшем 
д ля совершенствования 
проекта «Ауыл аманаты». 
Как сказал Президент, чтобы 
наш народ не исчез в эпоху 
глобализации, мы должны 
прежде всего сохранить село. 
Поэтому в рамках конкурса 
мы уделили особое внимание 
и повседневной жизни в сель-
ской местности. Село – это 
наша колыбель, неиссякаемый 
источник нашей культуры, 
традиций и духовной жизни. 
Забота о селе – это забота о 
прошлом, настоящем и буду-
щем, – сказал он.

Вместе с тем Ерлан Ко-
шанов перечислил ряд акту-
альных проблем, требующих 
системного подхода со сторо-

ны государства. Это развитие 
инфраструктуры сел, внедре-
ние беззалоговых «товар-
ных кредитов» для сельчан, 
повышение доходной базы 
бюджетов сельских округов 
и другие.

В свою очеред ь ви-
це-премьер Тамара Дуйсено-
ва рассказала, что с момен-
та запуска проекта «Ауыл 
аманаты» почти 16 тысяч 
жителей сельской местно-
сти получили льготные мик- 
рокредиты под 2,5% для от-
крытия собственного дела, 
что помогло создать более 
17 тысяч рабочих мест. Она 
также отметила, что сейчас 
особое внимание следует 
уделить налаживанию кана-
лов сбыта продукции, про-
изводимой получателями 
микрокредитов.

А советник Премьер-ми-
нистра Ералы Тугжанов под-
черкнул, что проект призван 
значительно снизить безрабо-
тицу на селе. Поэтому важно 
правильно информировать 
население о всех преимуще-

ствах проекта. Он отметил, 
что для участия в конкурсе 
поступило более 250 заявок 
со всех регионов страны. 
Решением жюри 30 заявок 
заняли призовые места в 10 
номинациях.

Так, Дамир Кадиров из 
села Косколь Западно-Ка-
захстанской области побе-
дил в номинации «Лучший 
кооператив». В номинации 
« Лу чшее ЛПХ » первое 
место досталось Александ- 
ре Григоловой из села Ак-
шукыр Мангистауской об-
ласти. Аким села Саржанай 
Актюбинской области Медет 
Бекжанов признан лучшим 
сельским акимом. В номи-
нации «Лучший товарный 
кредитор» победу одержала 
Айгуль Тулеуова из села Бай-
кадам Актюбинской области. 
За лучшую молочную продук-
цию первое место досталось 
Дарьян Жанболатовой из 
села Карасу области Абай. 
Гульзира Ерниязова с посел-
ка Тасбогет Кызылординской 
области была признана луч-

шим производителем мясной 
продукции. В номинации 
«Лучшая кулинарная про-
дукция» первого места удо-
стоена Назгуль Шоканова 
из села Карашокы области 
Жетісу. Омар Лимтонов из 
села Каракемер Алматинской 
области признан победителем 
в номинации «Лучшая овощ-
но-бахчевая и ягодно-фрук-
товая продукция». За лучший 
неаграрный проект на селе 
первое место присуждено 
Жанне Абугалий из села 
Ново-Ульбинка Восточно-Ка-
захстанской области, которая 
открыла Дом отдыха. А Сер-
гей Каверин из села Дарьинск 
Западно-Казахстанской об-
ласти победил в номинации 
«Лучшее перерабатывающее 
предприятие». Кроме того, 
предприниматель из села 
Бесарык Кызылординской 
области Мурат Сарсенбаев 
получил благодарственное 
письмо за поддержку про-
екта.

Участники конкурса от-
метили, что проект «Ауыл 
аманаты» – это наглядный 
пример заботы государства 
о человеке труда, простые и 
понятные инструменты по 
повышению доходов граждан 
на селе. Они выразили благо-
дарность Главе государства и 
партии «AMANAT» за ока-
занную поддержку.

Также в селе Бесарык 
прошла выставка сельскохо-
зяйственной продукции, про-
изведенной в рамках «Ауыл 
аманаты». В этом году в селе 
в рамках проекта построили 
большой производственный 
центр, в котором начали свою 
работу цех по выпуску кар-
тофеля фри, пекарня, конди-
терская, а также предприятия 
по производству полуфабри-
катов, пластиковой посуды, 
рабочих перчаток, мыла, но-
сочных изделий и деревянных 
изделий. Также открылся 
супермаркет «Кызылорда» 
и кафе.

В этот же день Председа-
тель партии «AMANAT» оз-
накомился с работой нового 
терминала аэропорта «Кор-
кыт Ата» в городе Кызылор-
де, открытого по поручению 
Главы государства.

НА ПУТИ  
К УСТОЙЧИВОМУ 
РАЗВИТИЮ

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ПЕРВЫЕ НА СЕЛЕ

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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В преддверии Дня Независимости в столице 
подвели итоги традиционного республи-
канского творческого конкурса «Ұлы дала», 
организованного партией «AMANAT». В этом 
году литературное состязание было посвяще-
но 100-летию писателя, классика казахской 
детской литературы Бердибека Сокпакбаева. 

В своем приветственном слове 
Спикер Мажилиса, Председатель 
партии «AMANAT» Ерлан Коша-
нов подчеркнул, что Глава государ-
ства Касым-Жомарт Токаев особое 
внимание уделяет вопросам нацио-
нальной культуры и литературы. В 
частности, в прошлом году Прези-
дент восстановил звание «Народ-
ный писатель Казахстана», а также 
по его инициативе со следующего 
года 23 апреля будет отмечаться как 
Национальный день книги. 

– Конкурс «Ұлы дала», орга-

низованный партией «AMANAT», 
является продолжением политики 
Главы государства по системной и 
всесторонней поддержке националь-
ной литературы. Наш конкурс уже 
стал стимулом для развития оте- 
чественных талантов. В этом году 
он посвящен 100-летнему юбилею 
классика казахской детской лите-
ратуры Бердибека Сокпакбаева. В 
честь этого события в течение всего 
года при поддержке Президента в 
стране прошли масштабные меро-
приятия. В родном городе писателя 

был открыт памятник. В штаб-квар-
тире ЮНЕСКО в Париже состоя-
лась конференция, посвященная 
100-летию Бердибека Сокпакбае-
ва, – сказал Председатель партии. 

Ерлан Кошанов особо отметил, 
что партия «AMANAT» постоянно 
поддерживает деятелей литературы, 
как молодых авторов, так и уже со-
стоявшихся писателей. 

– Наша общая цель – служить 
народу, усердно трудиться на благо 
будущего нашей страны. И насто-
ящий пример честного служения 
интересам народа и государства 
демонстрирует наш Президент 
Касым-Жомарт Кемелевич Токаев. 
Он придает особое значение таким 
ценностям, как справедливость, 
честность, патриотизм, трудолю-
бие, в том числе честный труд. По-

тому что эти ценности укрепляют 
духовные скрепы народа. Я уверен, 
что эти ценности и позитивные из-
менения в стране должны находить 
достойное отражение и в ваших 
произведениях, – сказал Спикер 
Мажилиса, обращаясь к участни-
кам мероприятия. 

Конкурс «Ұлы дала» проводит-
ся в пятый раз подряд и за это время 
уже успел стать доброй традицией. 
В этом году отбор работ проводился 
с 1 августа по 30 октября, в финал 
было отобрано 150 произведений. 
Все они были размещены на сайте 
аikyn.kz в специальной рубрике 
«Ұлы дала байқауы». 

В номинации «Поэзия» пер-
вое место занял поэт, руководитель 
adebiportal.kz Ыкылас Ожайулы, 
второе место – поэт, журналист 

Мухтар Кумисбек, третье место – 
акын, журналист Ислам Кабулулы. 

В номинации «Проза» лучшей 
была признана писатель, педагог 
Гульжан Канаткызы, второе место 
занял писатель, учитель Рамазан 
Жеткизгенулы, а третье место занял 
писатель Токтарали Танжарык. 

Серикжан Нурбакытулы побе-
дил в номинации «Произведение 
для детей». Второе место доста-
лось писателю Айнур Омаровой, а 
третье – поэту и театроведу Абилю 
Нурисламу. 

В номинации «Драматургия» 
первое место занял драматург Кол-
ганат Мурат, второе – писатель Ра-
хат Алишер, третье – поэт Акжан 
Аманжол. 

Акерке Асан одержала победу в 
номинации «Литературная крити-
ка», второе место занял поэт, кри-
тик Тлеубек Батыс, третье – Арман 
Адильбек. 

Кроме того, специальной пре-
мии «Үш бәйтерек» в честь 130-ле-
тия Ильяса Жансугурова, Сакена 
Сейфуллина и Беимбета Майлина 
удостоен поэт Алмас Темирбай. 
Писатель и переводчик Жадыра 
Шамуратова получила специальную 
премию «Алаш аманаты». А специ-
альную премию в честь 100-летия 
Бердибека Сокпакбаева получил 
поэт, литературовед Алтынбек 
Мерсадык. 

В рамках конкурса также была 
организована выставка, посвящен-
ная Бердибеку Сокпакбаеву. Со-
трудники историко-краеведческо-
го музея имени М. Тынышпаева 
привезли в Астану первые издания 
произведений, документы и личные 
вещи классика детской литературы. 

В партии «AMANAT» под председательством депутата Мажилиса 
Парламента Берика Бейсенгалиева состоялось заседание Респуб- 
ликанского совета по региональному развитию. На повестке дня – 
вопросы доступности и качества питьевой воды для населения Ка-
захстана. Участие в заседании приняли заместитель Председателя 
Мажилиса Парламента Республики Казахстан Альберт Рау, депута-
ты Мажилиса, представители ключевых министерств, заместители 
акимов областей и руководители региональных филиалов партии.

Открывая заседание, предсе-
датель Совета Берик Бейсенгали-
ев подчеркнул важность задачи, 
поставленной Президентом Ка-
захстана в 2021 году, – обеспе-
чить 100-процентный доступ к 
качественной питьевой воде до 
конца 2025 года. Он отметил, 
что выполнение этого поруче-
ния требует скоординирован-
ных усилий всех уровней власти 
и структур.

– Обеспечение населения 
качественной питьевой водой 
– это вопрос здоровья нации, 
благополучия наших граждан и 
выполнения социальной миссии 
государства. Уровень обеспечения 
водой в городах достиг 98,9%, а в 
селах – 96,6%. Однако есть регио- 
ны, где темпы недостаточны, и 
если не принять решительных мер, 
поручение Главы государства мо-
жет быть не выполнено, – заявил 
Берик Бейсенгалиев. 

Мажилисмен также отметил, 
что в некоторых областях отсут-
ствует сметная документация, а 
также наблюдаются проблемы с 
подрядчиками, что значительно 

замедляет работу в данном на-
правлении. 

По итогам 2023 года доступ 
к услугам водоснабжения в го-
родах и селах в ряде областей 
остается ниже среднего уров-
ня. В частности, в области Абай 
обеспеченность водой в городах 
составляет всего 92,8%, в Павло-
дарской – 97%, Жамбылской – 
97,5%. Среди сельских регионов 
наиболее проблемными остаются 
Костанайская область (86,7%), 
Северо-Казахстанская (88,3%) и 
область Абай (92,9%). 

На заседании прозвучали 
данные о количестве населенных 
пунктов, требующих срочного 
внимания: из 6 256 сел Казахста-
на водоснабжением обеспечены в  
5 130. До конца 2025 года предсто-
ит подключить к водоснабжению 
еще 1 126 сел, при этом в 114 из 
них необходимо строительство 
централизованных систем.

Заместители акимов областей 
рассказали о работе, проводимой 
на местах. В Северо-Казахстан-
ской области в 2024 году плани-
руется установка 60 комплексных 

блок-модулей (КБМ), а в 2025 году 
намечено строительство центра-
лизованного водоснабжения в 40 
сельских населенных пунктах. В 
Жамбылской области ведется ре-
конструкция систем водоснабже-
ния для 37 населенных пунктов и 
5 жилых массивов.

По словам вице-министра 
промышленности и строительства 
Ирана Шархана, для малонаселен-
ных сел планируется установка 
КБМ за счет средств местных 
бюджетов, а централизованные 
системы будут строиться в более 
крупных населенных пунктах. 

– Важно, чтобы каждое село, 
независимо от численности на-
селения, имело доступ к каче-
ственной воде. Вопрос в том, 
как эффективно использовать 
бюджетные средства. На сегодня 
в малонаселенных селах, где стро-
ительство водопроводов экономи-
чески нецелесообразно, мы пред-
лагаем устанавливать комплексные 
блок-модули. Они решают задачу 
оперативно и с минимальными за-
тратами, – отметил ол.

Вице-министр водных ресур-

сов и ирригации Нурлан Алдам-
жаров сообщил, что министерство 
реализует 32 проекта по строи-
тельству и реконструкции груп-
повых водопроводов в 9 областях 
страны. На эти цели в 2024 году 
предусмотрено 50 млрд тенге, из 
которых освоено 42,1 млрд. До 
конца года планируется завершить 
8 проектов, что улучшит водоснаб-
жение для 208 тысяч человек в 49 
сельских населенных пунктах. 

– Каждый проект требует 
четкого планирования и добро-
совестной работы подрядчиков. 
Мы надеемся, что своевременное 
финансирование позволит выпол-
нить намеченные цели. До конца 
текущего года мы уже ожидаем 
значительного прогресса в ряде 
областей, – отметил Нурлан Ал-
дамжаров. 

В свою очередь вице-спикер 
Мажилиса Альберт Рау раскри-
тиковал акиматы за отсутствие у 
регионов необходимой докумен-
тации для реализации водных про-
ектов. Также он поручил взять на 
контроль объекты водоснабжения, 
длительное время требующие ре-
конструкции. 

– Правительству нужно ак-
центировать координацию меж-
ду местными и центральными 
исполнительными органами. От-
дельно хочу выделить области, 
у которых до сих пор не готово 
ПСД. Как так? Мы каждый год 

их буквально призываем и угова-
риваем. Разве они не знали, что 
наступит 2025 год? На сегодня 
все проектно-сметные докумен-
тации должны быть разработаны 
на 100%. В случае их отсутствия я 
прошу рассмотреть меры партий-
ной ответственности, – сказал он. 

В завершение заседания пред-
седатель Совета Берик Бейсенга-
лиев и заместитель Председателя 
Мажилиса Альберт Рау подчеркну-
ли недопустимость несоблюдения 
поручений Главы государства. 
Было принято решение усилить 
контроль за реализацией прог- 
рамм водоснабжения в регионах, а 
также уделить внимание качеству 
работ и прозрачности использо-
вания бюджетных средств. 

– Мы обязаны сделать все 
возможное, чтобы каждая семья 
в Казахстане имела доступ к каче-
ственной воде. Эта задача выходит 
за рамки статистики – она касается 
жизни и здоровья людей. Сегодня 
мы находимся на решающем этапе, 
и от нашей скоординированной 
работы зависит будущее десятков 
тысяч казахстанцев, – отметил Бе-
рик Бейсенгалиев. 

Члены Совета приняли ряд 
рекомендаций для центральных 
и местных исполнительных орга-
нов, которые станут основой для 
дальнейших действий в рамках 
программы обеспечения питье-
вой водой.

СТИМУЛ ДЛЯ РАЗВИТИЯ ТАЛАНТОВ

Полосу подготовил Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

СОВЕТ

ЧТОБЫ ПОПИТЬ ВОДЫ, НУЖНО ВСЕГО ЛИШЬ…
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ГОСУДАРСТВО

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

По данным Министерства 
экологии и природных ресурсов, 
в 2024 году в рамках программы 
«Таза Қазақстан» проведены ме-
роприятия по уборке территорий и 
посадке зеленых насаждений. Они 
были начаты в марте и завершились 
в ноябре. В целом за этот год в этих 
мероприятиях по республике при-
няли участие свыше 6,2 млн чело-
век, при этом было собрано более 
1 159,2 тыс. тонн мусора. В рамках 
экологической акции на террито-
рии страны за этот период было 
высажено более 1 609 990 деревьев, 
в данной работе приняли участие 
11 990 человек.

Кроме того, территориаль-
ными департаментами экологии 
совместно с местными исполни-
тельными органами проведены 
рейды и пресс-туры по выявле-
нию несанкционированных сва-
лок. Итоги мероприятия были 
опубликованы в региональных 
средствах массовой информации.

Совместно с органами вну-
тренних дел проведены рейды 
«Чистый воздух» по выявлению 
автомобилей, не соответствующих 
экологическим стандартам и приня-
ты в отношении нарушителей меры 
административного характера. 
Всего в рамках рейдов было про-
верено 482 автомобиля, выявлено 
105 нарушений, привлечены к от-
ветственности в виде штрафа либо 
предупреждения 96 водителей на 
общую сумму более 221 тыс. тенге.

Оправдала возложенные на 
нее ожидания разработанная в 
этом году информационная плат-
форма @TazaQazBot. Благодаря ей 

любой гражданин страны в до-
ступной ему форме может стать 
участником создания комфортной 
среды. Как и ожидалось, чат-бот 
привлек большое внимание казах-
станцев. Начиная с момента его 
старта поступило 7 929 заявок, 
выполнено 7 061, на исполнении 
– 168, в обработке – 23, отменено 
674. Основное внимание жителей 
уделяется вопросам категории 
«Уборка территории» (2 142 
заявки), вывозу бытового мусо-
ра (668 заявок), благоустройство 
улиц (648 заявок) и ремонт дорог 
(595 заявок).

Важно отметить, что количе-
ство ежемесячно поступающих 
жалоб сокращается. Так, если в 
августе общее количество жалоб 
достигало 100, в сентябре наблю-
далось небольшое снижение до 96, 
а уже в октябре их количество со-
ставило 87.

В разрезе регионов наиболь-
шее количество заявок посту-
пило в городах Алматы (2 014), 
Астане (1 587), Карагандинской 
(757) и Костанайской областях 
(623). Меньше всего их в обла-
стях Ұлытау (70), Абай (105), 

Актюбинской (126) и Атырауской 
областях (117).

Экологические акции играют 
важную роль в защите окружаю-
щей среды. Они способствуют не 
только улучшению санитарного со-
стояния населенных пунктов, но и 
развитию у населения экологиче-
ской культуры, соответствующего 
образа жизни.

Привитие экологического 
мышления должно стать ключе-
вым направлением информаци-
онной политики. В этих целях 
утверждена Концепция развития 
экологической культуры населения 
на 2024–2029 годы. 

Министерством в процессе 
подготовки данного важного до-
кумента была проделана большая 
работа. Как отметил вице-министр 
экологии и природных ресурсов 
Республики Казахстан Жомарт 
Алиев, на основе данных ведом-
ства и предложений от заинтересо-
ванных госорганов был проведен 
анализ текущей ситуации. Анализ 
показал, что важнейшими аспек-
тами являются экологическое 
мышление и поведение, эколо-
гическое просвещение в систе-

ме образования, экономические 
стимулы и меры поощрения в 
целях экологически ответствен-
ного поведения. Был рассмотрен 
международный опыт стран 
ближнего и дальнего зарубежья. 
По итогам проведенного анализа 
текущей ситуации и международ-
ного опыта было сформировано 
следующее видение. Комплексное 
развитие экологической культуры, 
в основе которого должны лежать 
простые ценности – патриотизм, 
любовь к родному краю, Родине. 
Развитая экологическая культура 
населения станет фундаментом как 
для массовых разовых акций, так и 
постоянного бережного отноше-
ния граждан к окружающей среде.

По словам вице-министра, 
достижению видения развития 
экологической культуры будут 
способствовать формирование 
экологического мировоззрения 
(осознание взаимосвязи человека 
и природы, понимание хрупкости 
экосистем; признание ценности 
природы, переход от потребитель-
ского к бережному отношению; 
ответственность за окружающую 
среду); развитие экологического 
образования и навыков (повсе-
местное экологическое образова-
ние; экологическая грамотность 
населения, умение оценивать 
влияние действий на окружающую 
среду; навыки бережного отноше-
ния к ресурсам, рационального 
потребления, безотходного про-
изводства); привитие экологиче-
ски ориентированного поведения 
(сознательный выбор экологичных 
товаров и услуг; снижение потреб-
ления, отказ от ненужных вещей, 
вторичное использование матери-
алов; экономия энергии и воды, 
использование возобновляемых 
источников энергии; раздельный 
сбор мусора, компостирование; 
активное участие в экологических 
акциях, волонтерская деятель-
ность; повышение экологической 
ответственности бизнеса), а также 
реализация экологической поли-
тики и законодательства.

Как сообщили в Министер-
стве экологии и природны х 
ресурсов, в настоящее время 
осуществляется реализация ме-
роприятий в рамках Концепции 
развития экологической культуры 
населения на 2024–2029 годы. В 
планах – проведение республикан-
ских акций по уборке и озелене-
нию территорий, с привлечением 
волонтеров, общественных орга-
низаций, предприятий и населе-
ния. Привлечение волонтеров к 
экологическим акциям уже стало 
ежегодной традицией. Так, в 2024 
году более 229 тысяч волонтеров 
были привлечены к акциям, прово-
димым в регионах страны. Кроме 
того, будет продолжена работа по 
привитию населению «нулевой 
терпимости» к нарушениям, в том 
числе посредством подачи обраще-
ний через чат-бот @TazaQazBot.

Среди уже проведенных ме-
роприятий – организованный тер-
риториальными департаментами 
экологии экочас в вузах и учебных 
заведениях страны для приобщения 
студентов к экологической деятель-
ности. Он включал в себя лекции 
и дискуссии, способствующие по-
вышению экологической осведом-
ленности, а также ознакомление с 
деятельностью экологических ла-
бораторий в стенах департаментов. 
Такие мероприятия способствуют 
привлечению молодежи к экологи-
ческой деятельности, формирова-
нию устойчивого экологического 
сознания и привлечению едино-
мышленников в создании эколо-
гических инициатив.

В рамках Концепции утверж-
ден медиаплан по ее информаци-
онному сопровождению. Медиа-
планом предусмотрено освещение 
деятельности по автоматизиро-
ванным системам мониторинга, 
переработке и сортировке отхо-
дов, инвентаризации зеленых на-
саждений, проведению конкурсов 
по благоустройству территорий, 
экообразованию и повышению 
экологической культуры, развитию 
эковолонтерства и другое.

В Посольстве Узбекистана в Казахстане состоялось торжественное 
мероприятие, посвященное Дню Конституции Узбекистана. 

Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Бахтиер Ибрагимов 
поблагодарил гостей за оказан-
ное уважение и поздравил своих 
соотечественников с государ-
ственным праздником.

Со словами поздравления 
выступил заместитель Пре-
мьер-министра Казахстана Се-
рик Жумангарин. 

– Знаковыми событиями 
уходящего года стало вступ-
ление в силу договора о союз-
нических отношениях, а также 
регистрация в Секретариате 
ООН договора о демаркации 
казахстанско-узбекской госу-
дарственной границы.

За эти годы мы не только 
сохранили тесные связи, но и 
сформировали надежный фун-
дамент для дальнейших отно-
шений. Между нашими странами 
нет политических разногласий, 
– отметил вице-премьер.

По словам Серика Жуман-
гарина, Узбекистан является 
одним из крупнейших торговых 
партнеров Казахстана. Это 7-е 
место по итогам 2023 года и 
57% всего товарооборота нашей 
страны со странами Централь-
ной Азии.

– Тем не менее возможно-
сти сотрудничества гораздо 
шире. У нас есть опыт успешной 
промышленной кооперации – 
производство автомобилей 
«Шевроле» в Костанае, быто-
вой техники в Сарани, легкой 

промышленности на юге нашей 
страны, – сказал Серик Жуман-
гарин.

Казахстан и Узбекистан 
обладают значительным по-
тенциалом для сотрудничества 
в таких сферах, как энергетика, 
промышленность, сельское хо-
зяйство, водопользование и 
экология, образование, а так-
же транспорт и логистика. В 
Казахстане зарегистрировано 
более 2 200 юридических лиц 
с узбекистанским капиталом, 
а промышленная кооперация 
включает 60 проектов на общую 
сумму 2,6 млрд долларов, из ко-
торых 55 проектов на террито-

рии Казахстана и 5 проектов на 
территории Узбекистана.

Сотрудничество двух стран 
активно развивается и в других 
сферах: культура, туризм, обра-
зование, здравоохранение. 

Торжественный прием за-
вершился праздничным кон-
цертом. В исполнении узбекских 
артистов были исполнены ми-
ровые композиции, а также по-
любившиеся слушателями обеих 
стран известные хиты узбекских 
авторов. Гости наслаждались 
любимыми мелодиями, вкуша-
ли ароматный плов и угощались 
ароматным чаем вприкуску с 
ташкентскими сухофруктами.

ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ УЗБЕКИСТАНА ОТМЕТИЛИ В АСТАНЕ

Миргуль 
ДЖИЛКИШИНОВА,
Астана

ПОСЛАНИЕ-2024

В ОСНОВЕ ЭКОКУЛЬТУРЫ – ПАТРИОТИЗМ

Нургали 
АБИЛЬДАЕВ, 
Астана

В сентябрьском Послании Президент особо отметил актуальность 
общенациональной экологической акции «Таза Қазақстан». 
В ее рамках организовано множество мероприятий по всей 
стране. О том, какая работа была проведена в этом году по 
реализации данной программы, корреспонденту газеты 
«LITER» сообщили в Министерстве экологии и природных ресурсов РК.
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ЭКОНОМИКА НЕДЕЛИ

ОЦЕНКА

ПРОИЗВОДСТВО

Раушан 
ДЖАПАРОВА,     
Астана

Канат САРИН,     
Астана

НЕПОБЕЖДЕННАЯ БЕДНОСТЬ
Всемирный банк в своем новом отчете под-
черкнул прогресс Казахстана в сокращении 
бедности, однако отмечает, что, несмотря на 
значительные успехи с начала 2000-х годов, 
темпы сокращения этого явления в послед-
ние годы замедлились.

В отчете «Оценка бедности 
и благосостояния в Казахстане 
2024» отмечается, что фокуси-
рование налогово-бюджетной 
политики на бедных и уязвимых 
слоях населения, повышение ка-
чества образования и устойчиво-
сти к климатическим изменениям 
являются критически важными 
приоритетами для сокращения 
бедности и неравенства в стране.

Экономика Казахстана устой-
чиво росла с 2006 года, со средне-
годовым темпом роста 4,7%. Такой 
рост увеличил доходы и уровень 
жизни, в итоге страна перешла в 
категорию стран с доходом выше 
среднего. ВВП на душу населения 
вырос с 548 912 тенге в 2006 году 
до 791 285 тенге в 2021 году, а 
потребление домохозяйств поч-
ти удвоилось. Эти достижения 
позволили вывести из бедности 
5,9 миллиона человек, сократив 
уровень с 49,5% до 8,5%.

– Экономический прогресс в 
период между 2006 и 2021 годами 
значительно улучшил уровень жиз-

ни и сократил уровень бедности 
в Казахстане. Однако с 2014 года 
экономический рост замедлился, 
и темпы сокращения бедности 
упали. Пандемия COVID-19 усу-
губила проблемы, подчеркивая не-
обходимость устойчивых и инклю-
зивных экономических стратегий, 
представленных в данном отчете, 
– отметил Андрей Михнев, посто-
янный представитель Всемирного 
банка в Казахстане.

Рост потребления стал основ-
ным фактором сокращения бедно-
сти, подкрепленным более высоки-
ми трудовыми доходами. Однако 
в отчете выделяются три этапа на 
пути Казахстана к сокращению 
бедности. Быстрое снижение 
бедности с 2006 по 2013 год было  
частично отменено экономиче-
ским спадом 2014–2016 годов, 
который вновь повысил уровень 
бедности. С 2016 по 2021 год 
сокращение бедности возобно-
вилось, но более медленными 
темпами, чем в первой фазе.

С 2006 года средний класс, 
определяемый как «домохозяйства 
с низкой вероятностью впадения в 
бедность», увеличился в 2,5 раза, 
достигнув 67% населения в 2021 

году по сравнению с 26% в 2006 
году. Однако расширение среднего 
класса застопорилось с 2013 года, 
поскольку в стране замедлились 
структурные преобразования 
и рост производительности. В 
отчете вновь подчеркивается не-
обходимость диверсификации 
экономики Казахстана, которая 
по-прежнему сильно зависит от 
экспорта сырьевых товаров.

Несмотря на общенацио-
нальный прогресс, сохраняются 
значительные различия. Уровень 
бедности в сельской местности 
(11,4%) остается выше, чем в го-
родских центрах (6,6%), а на Тур-
кестанскую область в настоящее 
время приходится непропорцио-
нальная доля бедного населения. 
Более того, бедность стала более 
сконцентрированной среди детей 

и многодетных семей: дети теперь 
составляют 40% бедных, по срав-
нению с 27% в 2006 году.

В отчете также подчеркивают-
ся тенденции в области неравенства 
доходов. Фискальная политика, 
включая налоги и социальные рас-
ходы, помогла сократить неравен-
ство и бедность, но могла бы быть 
более эффективной с усилением 
акцента на справедливости распре-
деления и ориентации на бедные 
слои населения, считают эксперты.

Инвестирование в человече-
ский капитал имеет решающее 
значение для долгосрочного роста 
и сокращения бедности. Хотя до-
ступ к образованию в стране яв-
ляется всеобщим, сохраняются 
значительные различия в качестве 
и результатах. Индекс человеческо-
го капитала показывает, что дети 

в Казахстане достигают только 
53–64% своего производственно-
го потенциала, при этом социаль-
но-экономические и региональные 
различия еще больше усугубляют 
неравенство.

Кроме того, климатические 
потрясения представляют собой 
растущие риски, особенно для 
сельского и уязвимого населе-
ния. Хотя Казахстан подвергается 
климатическим рискам в меньшей 
степени по сравнению с соседни-
ми странами, его уязвимость выше 
из-за слабых адаптивных возмож-
ностей, считают эксперты.

Для поддержания прогресса 
в отчете рекомендуется повысить 
перераспределительную эффек-
тивность фискальной политики 
за счет прогрессивного налого-
обложения (напомним, сегодня в 
Казахстане действует «плоская» 
шкала налогов) и более целевых 
социальных трансфертов. По-
вышение качества образования, 
особенно для уязвимых групп, 
имеет решающее значение для 
выравнивания условий и подго-
товки рабочей силы Казахстана к 
будущим возможностям. Наконец, 
укрепление устойчивости к клима-
тическим потрясениям через инве-
стиции в инфраструктуру и целе-
вые трансферты для домохозяйств 
с низким доходом необходимо для 
защиты наиболее уязвимых слоев 
населения страны.

Сфокусированные реформы 
позволят стране обеспечить устой-
чивое и справедливое развитие для 
всех, полагают эксперты Всемир-
ного банка.

Коллаж Олега ЦХАЙ

БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ И КОНТРОЛЯ
В прошлом номере «LITER» писал о возможном 
введении вывозной пошлины на конечную 
продукцию казахстанского химпрома. Биз-
нес говорит, что это ударит по конкуренто-
способности местного производства. Надо 
сказать, что казахстанские предприниматели 
давно взывают к Правительству о защите их 
интересов, в том числе на местном рынке в 
борьбе с импортной продукцией.

В условиях расширяющейся 
международной торговли отече-
ственные товаропроизводители 
несут потери, особенно сложно 
малым и средним предприятиям, 
которые сталкиваются с неравны-
ми условиями в конкуренции.

Ярким примером служит про-
изводство строительных материа-
лов, таких как цемент и изделия из 
природного камня. Несмотря на 
то, что Казахстан больше чем на 
150% может обеспечить себя ими, 
более дешевый импортный товар 
этого не позволяет. По мнению 
участников рынка, как правило, 
завезенный товар не соответ-
ствует требованиям безопасности, 
маркировки и качества, что в том 

числе отражается на строительных 
проектах.

– В стране по демпинговым 
ценам реализуется и на бюджетных 
объектах используется импортная 
продукция, в то время как отече-
ственные товаропроизводители 
(ОТП) не дозагружены, – говорят 
в НПП «Атамекен». Там считают 
необходимым усилить контроль за 
импортом.

Согласно законодательству 
Казахстана, такие товары как порт-
ландцемент, цемент глиноземистый 
и другие виды цемента, обязаны 
продаваться через товарные биржи 
при минимальной партии 60 тонн. 
В то время как казахстанские про-
изводители цемента вынуждены 
нести дополнительные затраты на 
биржевые комиссии, брокерские 
услуги и финансовое обеспечение 

сделок, импортеры цемента обхо-
дят эту обязанность. По данным 
НПП, каждый год в Казахстан вво-
зится около 1 млн тонн цемента, что 
составляет примерно 9-10% всего 
рынка страны. При этом стоимость 
цемента составляет в среднем 25 
тыс. тенге за тонну. Таким обра-
зом, объем незаконного импорта 
цемента, который не проходит че-
рез товарные биржи, достигает 25 
млрд тенге ежегодно, что создает 
бесконтрольный «серый» рынок.

Исполнительный директор 
ОЮЛ «Казахстанская ассоциа-
ция производителей цемента и 
бетона «QazCem» Ербол Акым-
баев уверен, что причиной тако-
го положения на рынке является 
отсутствие в законодательстве 
четкого определения, что им-
портный цемент обязателен 
для реализации через товарные 
биржи. Усугубляется все поддел-

кой сертификатов соответствия 
безопасности и качества.

– Такие неравные условия 
конкуренции на рынке приведут 
к повальному закрытию отече-
ственных заводов, массовому со-
кращению и росту безработицы, 
что может вызвать социальное на-
пряжение в стране, – акцентирует 
внимание Ербол Акымбаев.

То же самое по каменной про-
дукции – отсутствие маркировки 
на нее, со слов председателя Союза 
камнеобрабатывающей отрасли 
«Qazaq Stone» Даурена Агзымо-
ва, ведет к обману потребителей 
и нарушению законодательства. 
Зачастую идет несоответствие 
выданных сертификатов соот-
ветствия каменной продукции, что 
связано с недостаточным контро-
лем со стороны уполномоченных 
органов и ставит под угрозу вопро-
сы безопасности.

– Необходимо усилить госу-
дарственный контроль по выдаче 
сертификатов соответствия. Это 
является безусловным факто-
ром для сохранения безопасно-
сти использования продукции в 
строительстве наших зданий и 
сооружений, а также создает ус-
ловия неконкурентной борьбы 
для наших производителей, – ак-
центирует внимание на проблеме 
представитель «Атамекен» Тах-
мина Уахитова.

О существующих проблемах 
говорят показатели сниженной на 
5% доли ОТП на рынке. В НПП 
отмечают, что госконтроль, повы-
шение ввозных пошлин, обязатель-
ная маркировка и модернизация 
производства – ключевые меры, 
которые помогут укрепить пози-
ции казахстанских компаний на 
рынке и стимулировать развитие 
внутреннего производства.
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СОЦИУМ

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

В столице состоялся брифинг СЦК, в ходе которого аким Алматинской области 
Марат Султангазиев поделился результатами экономического развития региона 
за прошедший год и обозначил будущие стратегические задачи.

В текущем году в Алматинской 
области усилия были направлены 
на выполнение поручения Главы 
государства по обеспечению 6% 
роста экономики. В результате 
принятых мер за 11 месяцев эко-
номический индикатор области 
составил 109,1%, что подтвержда-
ет положительную динамику во 
всех ключевых отраслях. 

– Расширение географии 
экспорта в Алматинской области 
является одним из важнейших 
достижений. Сегодня область экс-
портирует продукцию в 63 стра-
ны мира, причем 90% экспорта 
составляет переработанная про-
дукция. По сравнению с прошлым 
годом объем экспорта увеличился 
с 565 миллионов до 581 миллиона 
долларов, – сказал глава региона. 

Марат Султангазиев проин-
формировал и о развитии област-
ного центра – города Конаева, а 
также нового города Алатау, для 
развития которого опираются на 
международный опыт с привлече-
нием консультантов из Сингапура 
и Китая. 

– Значительный объем реа- 

лизован частными строитель-
ными компаниями, построены 
современные жилые комплексы, 
повышающие привлекательность 
города. Ведется разработка про-
ектно-сметной документации 124 
объектов. По мере их подготовки 
будут начаты строительно-мон-
тажные работы, – сказал спикер.

Также реализуется Комплекс-
ный план развития Алматинской 
агломерации на 2024–2028 годы, 
который включает 130 мероприя-
тий на сумму 3,3 трлн тенге.

По словам акима, регион вхо-
дит в пятерку лидеров Казахстана по 
объемам производства сельскохо-
зяйственной продукции с долей 8%. 

В текущем году было вы-
делено порядка 29 млрд тенге 
субсидий, охвачено почти 4 тыс. 
хозяйств. В соответствии с по-
ручением Президента в отрасли 
приоритет отдается увеличению 
орошаемой пашни. На сегодня 
площадь применения водосбере-
гающих технологий увеличилась 
с 20 тыс. до 43,6 тыс. га. 

Для обеспечения загрузки 
молокоперерабатывающих пред-
приятий области реализуются 13 
инвестпроектов на 15 млрд тенге 
по созданию и расширению мо-
лочно-товарных ферм. С приобре-
тением 5,2 тыс. голов племенного 
крупного рогатого скота произ-

водство молока увеличится на  
31 тыс. тонн.

Существенную поддержку 
сельчанам оказывает программа 
«Ауыл аманаты», в рамках кото-
рой в 2023–2024 годах было вы-
дано 1 094 льготных кредита на  
8,3 млрд тенге. Это позволило 
создать 46 сельхозкооперативов, 
открыть 130 объектов МСБ, тем 
самым увеличить доходы сельских 
жителей с 258 тыс. до 293 тыс. тенге.

Марат Султангазиев сообщил, 
что предпринимательская актив-
ность в Алматинской области 
уверенно набирает обороты: за 
последние 2 года число посети-
телей возросло в 2 раза. 128 тыс. 
туристов – иностранные гости, 
что в 12 раз превышает показатель 
2022 года. 

Глава региона также отметил, 
что около 60–70% обращений свя-
заны с условиями проживания, 
то есть модернизацией комму-
нальной инфраструктуры, дорог 
и благоустройством дворовых 
территорий.

– Для социально уязвимых 
слоев населения будет приобре-
тено 1 304 арендных квартиры 
на 20 миллиардов тенге, за счет 
бюджета будут сданы в эксплуата-
цию 852 квартиры, что позволит 
обеспечить жильем 2 156 семей. 
Возможность улучшить жилищные 
условия молодежи области в воз-
расте до 35 лет дает региональная 
программа «Алатау жастары». С 

прошлого года льготным креди-
тованием на приобретение соб-
ственного жилья воспользова-
лись 84 молодых семьи, получив  
1,3 миллиарда тенге, – сказал спикер.

По проекту «С дипломом в 
село» бюджетные кредиты на по-
купку жилья получили 664 специа-
листа на 4,6 млрд тенге. Концепция 
развития жилищно-коммунальной 
инфраструктуры и проект «Ауыл 
– Ел бесігі» активно содейству-
ют улучшению инженерной инф- 
раструктуры, привлечению ин-
вестиций в ЖКХ и повышению 
уровня благоустройства, особен-
но в сельской местности. В рамках 
программ в этом году реализуют-
ся 116 проектов на общую сумму  
47 млрд тенге.

Уровень газификации со-
ставляет 51,4%, газифицированы  
146 населенных пунктов области. 
К концу года с подключением еще 
6 сел доступ к голубому топливу 
получат 1,2 млн человек. 

Также продолжается работа 
по обеспечению городов и круп-
ных населенных пунктов центра-
лизованным водоотведением и 
строительством канализационных 
очистных сооружений. 

С начала года создано 57 тыс. 
рабочих мест. Трудоустроены на 
постоянные рабочие места 34 тыс. 
человек. Для реализации бизнес- 
идей 260 человек из социально уяз-
вимых категорий получили гранты 
до 400 МРП и открыли свое дело.

В столице прошло второе заседание аналитической платформы Astana Open 
Dialogue. Мероприятие, собравшее представителей власти, бизнеса, экспертного 
сообщества и гражданского общества, стало площадкой для обсуждения клю-
чевых вызовов Казахстана. Программа включала три тематические панельные 
сессии, каждая из которых вызвала оживленную дискуссию.

Первая сессия была посвяще-
на новому Налоговому кодексу. 
Вице-министр национальной эко-
номики Азамат Амрин в своем вы-
ступлении отметил, что основной 
акцент в новом кодексе сделан на 
налоговом администрировании.

– Теперь жизнь налогоплатель-
щика, от момента регистрации до 
закрытия бизнеса, будет сопровож- 
даться налоговыми органами. Это 
основное нововведение, призванное 
сделать систему более прозрачной и 
предсказуемой, – сообщил он.

Однако споры вызвал вопрос 
справедливости налоговой системы. 
Депутат Мажилиса Парламента РК, 
член фракции партии «AMANAT» 
Еркин Абил напомнил о необходи-
мости баланса интересов бизнеса, 
государства и общества.

– Тот, кто зарабатывает больше, 
должен платить больше. Мы ввели 
прогрессивную шкалу налогообло-

жения, увеличив ставки для банков 
и игорного бизнеса, – поделился 
депутат.

Вторая панельная сессия была 
посвящена вопросам экономическо-
го роста и его драйверам. Эксперты 
обсудили текущие экономические 
тенденции в Казахстане, а также 
возможности для будущего развития 
страны. Основное внимание было 
уделено диверсификации эконо-
мики, развитию новых отраслей 
и технологий, а также стимуляции 
внутреннего спроса.

Выступающие отметили, что 
Казахстан, несмотря на свои бо-
гатые природные ресурсы, должен 
быть готов к изменениям на гло-
бальной экономической арене. Для 
этого необходимо стимулировать 
развитие секторов, не связанных 
с добычей полезных ископаемых, 
и вкладываться в новые техноло-
гии, инновации и стартапы. При-
влечение инвестиций в высокотех-
нологичные секторы и поддержка 
малого и среднего бизнеса стали 

основными приоритетами, которые 
были предложены как важные шаги 
для устойчивого экономического 
роста.

Кроме того, в обсуждении так-
же упоминалась необходимость соз-
дания новых рабочих мест в сферах, 
которые могут служить основой для 
долгосрочного развития Казахста-
на. Эксперты говорили о важности 
активного взаимодействия с между-
народными рынками и интеграции 
Казахстана в глобальные торговые 
и экономические сети, что может 
стать важным фактором для роста 
национальной экономики.

Последняя сессия заседания 
была посвящена вопросам нацио- 
нальной идентичности и поиска ба-
ланса между традициями и совре-
менностью. Важно было понять, как 
изменяется восприятие казахстан-
ской идентичности, особенно сре-
ди молодежи. Спикеры затронули 
широкий спектр вопросов, от роли 
культуры в укреплении националь-
ной идентичности до социальных 

изменений, происходящих в стране.
Участники дискуссии отметили, 

что Казахстан сегодня сталкивается 
с важными вызовами в области со-
хранения культурных традиций при 
параллельном стремлении к модер-
низации. Одной из основных задач 
является сохранение исторической 
памяти и культурных ценностей в 
условиях глобализации, когда мо-
лодежь все чаще ориентируется на 
международные тренды.

В рамках дискуссии также об-
суждались вопросы инклюзивности 
и многообразия культурных слоев 
Казахстана. Было отмечено, что 
единство страны не может быть 
основано только на единой культу-

ре или одной идее, но важно разви-
вать пространство для множества 
голосов и мнений, при этом уважая 
различные этнические и культур-
ные группы, составляющие основу  
казахстанского общества.

В завершение мероприятия 
участники поделились своими пред-
ложениями по улучшению существую- 
щих систем, включая налоговую, 
экономическую и культурную. 
Представители гражданского обще-
ства, бизнеса и госорганов вырази-
ли готовность работать совместно 
для выработки общих решений, 
которые могут помочь Казахстану 
преодолеть существующие вызовы 
и добиться устойчивого развития.

РАЗВИТИЕ РЕГИОНА – РАЗВИТИЕ СТРАНЫ

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ФОРУМ

ASTANA OPEN DIALOGUE: НОВЫЙ ВЗГЛЯД  
НА ВЫЗОВЫ И ВОЗМОЖНОСТИ КАЗАХСТАНА

Айбек ҚАСЫМБЕК,
Астана
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Социум

В эпицентре Внимания

Мира АЗИЗОВА,
Астана

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

В Астане подвели итоги междуна-
родной акции «16 дней активных дей-
ствий против насилия». За круглым 
столом в столичном Доме дружбы 
тему семейной медиации обсудили 
медиаторы, юристы, представители 
правоохранительных органов.

Акция традиционно на-
чинается 25 ноября – в Меж-
дународный день борьбы за 
ликвидацию насилия в отно-
шении женщин – и длится до 
10 декабря, когда отмечают 
День прав человека. Цель 
кампании – профилактика 
бытового насилия и повы-
шение правовой грамотности 
населения.

По данным ООН, наси-
лие в отношении женщин и 
девочек остается самым рас-
пространенным нарушением 
прав человека в мире.

В Казахстане в последнее 
время тема гендерного наси-
лия стала особенно острой 
проблемой. Резонансные фак-
ты преступлений против жен-
щин и детей все чаще стали 
появляться в криминальной 
хронике. Вместе с тем, как го-
ворят эксперты, еще больше 
фактов, о которых общество 
не знает. Это те случаи, когда 
из страха перед осуждением 
общества жертвы насилия 

продолжают терпеть физи-
ческое и психологическое 
насилие.

– В рамках мероприятия 
эксперты уделили особое вни-
мание роли медиации в разре-
шении семейных конфликтов и 
профилактики бытового наси-
лия, – отметила Айдана Камзае-
ва, руководитель Секретариата 
Ассамблеи народа Казахстана 
– отдела по работе с неправи-
тельственным сектором.

Следует отметить, что 
в этих вопросах акимат го-
рода Астаны уже не первый 
год сотрудничает с Центром 
примирения, целью которо-
го является предоставление 
гражданам альтернативы 
судебным разбирательствам.

– Медиаторы помогают 
астанчанам разрешать споры 
в семейной, трудовой, ком-
мерческой, образовательной 
и других сферах, – говорит 
юрист-медиатор Ассамблеи 
народа Казахстана города 
Астаны Роза Бекишева.

Наряду с работой Цент-
ра примирения, медиация на-
чала активно внедряться и в 
судебную практику. В 2022 
году в судах, особенно тех, 
которые рассматривают дела 
о семейных вопросах и с уча-
стием несовершеннолетних, 
были открыты медиативные 
кабинеты. Медиаторы рабо-
тают на бесплатной основе и 
помогают сторонам конфлик-
та достичь медиативного со-
глашения, не доводя дело до 
судебного разбирательства.

– Это позволяет зна-
чительно снизить нагрузку 
на судебную систему и дает 
возможность сторонам кон-
фликта найти выход из ситуа-
ции без вынесения судебного 
решения, что зачастую явля-
ется более мирным и менее 
травмирующим способом 
разрешения спора, – отме-
тила Роза Бекишева.

Вопреки скептическим 
убеждениям, что медиация 
не дает гарантии на последу-
ющее разрешение ситуации, 
медиаторы говорят, что слу-
чаи абьюзерства часто носят 
разовый характер. И в таких 
случаях мирные переговоры 
помогают сохранить семью и 
предотвратить будущие фак-
ты насилия.

– Важно сделать меди-
ацию доступной для всех 
граждан. Все больше семей 
обращаются за помощью к 
медиаторам. Центры при-
мирения и медиативные ка-
бинеты работают не только 
с жертвами насилия, но и с 
агрессорами, пытаясь изме-
нить их поведение и предот-
вратить дальнейшие акты 
насилия, – объясняет Роза 
Бекишева.

С нынешнего года в  
Казахстане практикуется 

новый подход – работа с 
агрессорами через психоте-
рапевтические и коррекци-
онные программы, которые 
нацелены на изменение их 
поведения и восстановле-
ние гармоничных семейных 
отношений.

– Программы, направ-
ленные на реабилитацию 
агрессоров, также играют 
важную роль в общей системе 
медиации. Это долгосрочная 
работа, которая требует вре-
мени и усилий, но это необ-
ходимо для предотвращения 
повторного насилия в семье, – 
отметила медиатор АНК.

По ее словам, в 2024 году 
в Казахстане был запущен но-
вый проект – этномедиация.

– Это инициатива Ас-
самблеи народа Казахстана, 
направленная на разрешение 
конфликтов между этниче-
скими группами. Казахстан 
является многонациональной 
страной, и между различны-
ми этносами могут возникать 
споры и разногласия, в том 
числе в семейной и культур-
ной сферах. Этномедиация 
помогает решать такие кон-
фликты с учетом культурных 
и языковых особенностей  
каждой группы, что способ-
ствует сохранению мира и 
гармонии в многонациональ-
ном обществе, – отметила 
Роза Бекишева.

Руководитель Центра се-
мейного успеха не случайно 

посвятила свою професси-
ональную деятельность во-
просам примирения сторон 
по самым разным вопросам.

–  Я  п р о раб о та л а  в 
органах внутренних дел  
25 лет, из них в Министерстве 
внутренних дел – 20. Возглав-
ляла подразделение по защите 
женщин от насилия. Работала 
с того момента, когда созда-
валась эта служба, я была в 
составе рабочей группы, ког-
да писался Закон «О профи-
лактике бытового насилия», 
когда в Казахстане только 
реализовывалась гендерная 
политика. Я посетила более 15 
стран, изучая опыт ближних и 
зарубежных стран по работе 
с жертвами бытового наси-
лия и агрессорами. Вышла на 
заслуженный отдых и решила 
продолжить эту работу с граж-
данской стороны – помогать 
женщинам, которые терпят бы-
товое насилие. Так я решила от-
крыть центр, назвала «Центр 
семейного успеха», чтобы 
в каждой семье зарождался 
успех не только в работе, но 
и жизни, – рассказывает Роза 
Мухамедьяровна.

По ее словам, насилие 
может происходить в абсо-
лютно разных семьях – и в 
обеспеченных, и малоиму-
щих. Основным фактором 
возникновения насилия явля-
ется употребление алкоголь-
ных напитков, наркотических 
средств.

медиация – протиВ наСилия

gurk.kz

Научно-технологическая сессия по решению проблем агросектора прошла в Петропав-
ловске, на базе Kozybayev University. В ней приняли участие ученые Казахстана, Германии 
и Китая, а также эксперты и представители сельскохозяйственных предприятий.

Мероприятие было организо-
вано Министерством науки и выс-
шего образования РК, и выбор на 
Северо-Казахстанскую область пал 
не случайно. Во-первых, регион по 
преимуществу сельскохозяйственный 
и по многим направлениям занимает 
лидирующие позиции. А в строитель-
стве молочно-товарных ферм вообще 
вышел на первое место в стране. К 
тому же именно здесь в прямом и 
переносном смысле ученые имеют 
широкое поле деятельности, о чем 
недвусмысленно сказала руководи-
тель проекта германо-казахстанского 
аграрно-политического диалога Оль-
га Хунгер.

– Казахстан является важным 
партнером для Германии. Кроме 
того, Казахстан является очень важ-
ной аграрной страной, и у Казахстана 
есть очень большой потенциал разви-
тия. Сейчас идет курс на интенсифи-
кацию сельскохозяйственного про-
изводства, его профессионализацию. 
И здесь Германия, как поставщик 
инновационных технологий, очень 
заинтересована в сотрудничестве 
с казахстанскими фермерами. Тем 

более, что здесь размер предприя-
тий гораздо больше, чем в Германии 
и потенциал для внед рения инноваци-
онных технологий, цифровых техно-
логий гораздо выше, чем в некоторых 
других странах, которые ограничены 
в площади, – сказала Ольга Хунгер.

Международный проект, кото-
рым руководит Ольга Хунгер, осу-
ществляется с 2009 года и финан-
сируется министерством сельского 
хозяйства ФРГ. Его целью можно на-
звать создание условий для развития 
аграрного сектора с помощью науки, 
обеспечение связи аграрной науки и 
производства сельскохозяйственной 
продукции.

– В сельском хозяйстве стре-
мительно развиваются технологии, 
появилось много предприятий, ко-
торые хотят улучшать свои техноло-
гии, продуктивность, формировать 
органические подходы к ведению 
хозяйства. Бесспорно, что без науки 
и новых прорывных исследований 
это невозможно сделать. Поэтому 
сегодняшняя задача – выявить проб-
лемы компаний, которые непосред-
ственно занимаются производством 
сельхозпродукции и найти решение 
вместе с учеными, – отметил ректор 
университета Ербол Исакаев.

Участники сессии обсудили 
ключевые проблемы агросектора, 

такие как рациональное использо-
вание водных ресурсов и развитие 
ирригационных систем, оптимизация 
почвенного анализа для повышения 
урожайности в растениеводстве, 
внед рение искусственного интеллекта 
в процессы хранения и управления 
зерном.

Высокие технологии уже дав-
но стали обыденностью не только 
в крупных агроформированиях реги-
она, но и в сравнительно небольших 
фермерских хозяйствах. Удаленное 
управление сельскохозяйственным 
оборудованием, аэрофотосъемка, 
электронные карты полей, элект-
ронные пастухи, автопоилки, до-

ильные комплексы с программным 
управлением стадом – все это проч-
но вошло в трудовые будни работ-
ников сельского хозяйства. Только 
лучшее – враг хорошего, много куда 
еще есть развиваться, чтобы облег-
чить труд производителей сельско-
хозяйственной продукции, чтобы 
получать более высокие урожаи, 
добиваться более высоких надоев, 
считают ученые.

В центре обсуждения были 
также вопросы дальнейшей авто-
матизации сельскохозяйственного 
производства. Об отечественных 
разработках в этом направлении 
рассказал руководитель центра ин-
новационного развития из города 
Семея Адилет Сугирбай, который 
считает, что в нашей стране должна 
развиваться прикладная наука.

– Я учился в докторантуре в 
Китае, и сейчас мы занимаемся про-
изводством машин для посадки кар-
тофеля, рассады, пшеницы, ячменя и 
кукурузы. Нас, конечно, интересует, 
с какими проблемами сталкиваются 
фермеры, ведь наша научная деятель-
ность должна быть востребованной. 
Мы хотим что-то делать для решения 
конкретных проблем предпринима-
телей, задействованных в сельском 
хозяйстве Казахстана, – считает  
казахстанский ученый.

Участники научно-технологиче-
ской сессии посетили ведущие пред-
приятия региона – производствен-
ные площадки молочного завода КТ 
«Зенченко и К», ТОО «AVAGRO» 
и ТОО «Радуга».

Фото предоставлено 
пресс-службой Kozybayev 

University

апК 

КурС на интенСифиКацию  
СельСКого хозяйСтВа
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ПОЛНЫЙ ПОЛИТИЧЕСКИЙ СУВЕРЕНИТЕТ – 
ИСКОННОЕ ПРАВО КАЗАХСКОГО НАРОДА
День Независимости – особенная, важная 
дата в праздничном календаре. Она симво-
лизирует не только обретение Казахстаном 
государственной самостоятельности, при-
знание его равноправным членом между-
народного сообщества, но и воплотившие-
ся в реальность чаяния многих поколений, 
мечтавших о независимости нашей Роди-
ны и боровшихся за ее достойное будущее.
Об особенностях государственного празд-
ника, формировании в процессе истории 
национального самосознания и восста-
новлении казахской государственности 
корреспонденту газеты «LITER» рассказал 
доктор исторических наук, профессор ЕНУ 
имени Л. Н. Гумилева, академик Академии 
истории и общественных наук Института 
истории государства Комитета науки Ми-
нистерства науки и высшего образования 
РК Махсат АЛПЫСБЕС.

НАЦИОНАЛЬНОЕ 
САМООПРЕДЕЛЕНИЕ – 
НА ОСНОВЕ 
ВОЛЕИЗЪЯВЛЕНИЯ 
НАРОДА 

– В чем заключается 
главная значимость Закона о 
государственной независи-
мости, принятого 16 декабря 
1991 года? Каковы основные 
различия между этим докумен-
том и принятой годом ранее 
Декларацией о государствен-
ном суверенитете ?

– Прежде следует отметить, 
что глубокий политический и 
экономический кризис, а так-
же множество накопившихся 
проблем в сфере межэтнических 
отношений в Союзе ССР привели 
к его окончательному и полному 
распаду как союзного государства, 
что являлось полной историче-
ской закономерностью.

В условиях тех исторических 
реалий, благодаря демократиче-
ским стремлениям тех политиче-
ских лидеров, которые находились 
как во главе центра, так и во главе 
союзных республик, ход и процесс 
провозглашения союзными 
республиками своей безусловной 
национальной Независимости 
происходили достаточно гладко и 
с большим воодушевлением. Боль-
шинство населения в республиках 
поддержали их право на приоб-
ретение полного политического 
суверенитета как новых незави-
симых государств. Это выражало 
волю многих национальностей на 
воссоздание своих государств как 
самостоятельных политических 
образований и субъектов между-
народного права. История рас-
пада СССР, в сущности, является 
прогрессивным актом истории.

Процесс же провозглашения 
Казахстаном своей национальной 
Независимости происходил в ходе 
всех тех событий, которые имели 
место и в других республиках 
СССР. 

Казахский народ на протяже-
нии длительного исторического 
времени боролся и отстаивал 

свою национальную свободу. 
Это проявилось как в известных 
исторических событиях нацио-
нально-освободительной борьбы 
казахов против колониальной 
политики Российской империи, 
так и в национальном движении 
Алаш, и в борьбе представителей 
казахского народа в условиях 
советского тоталитарного режима 
за отстаивание своих исконных 
национальных прав.

Что касается различий между 
двумя нормативно-правовыми 
документами – Декларацией о 
государственном суверенитете 
Казахстана, принятой Верховным 
Советом КазССР 25 октября 1990 
года, и Законом о независимости 
и государственном суверенитете  
республики, принятым Верхов-
ным Советом Казахстана от 16 
декабря 1991 года, то следует 
отметить, что каждый из этих важ-
ных правовых актов имеет свое 
назначение, хотя они касаются 
одного и того же вопроса.

Так, Декларация о государ-
ственном суверенитете была 
призвана заявить о государствен-
ном суверенитете Казахской ССР, 
провозглашает реализацию своего 
естественного права республики, 
на основе волеизъявления народа 
Казахстана, на полное политиче-
ское самоопределение, а также 
закрепляет меры по охране, защи-
те и укреплению национальной 
государственности.

Этот документ имеет всего 
17 пунктов, в которых оговорены 
важные вопросы охраны суве-
ренных прав, границы и террито-
риальной неприкосновенности. 
Декларация также возвещает о 
праве выступать самостоятель-
ным субъектом международных 
отношений, определении своей 
внешней политики в своих инте-
ресах, обмене дипломатическими 
и консульскими представитель-
ствами, невмешательстве в во-
просы, нарушающие суверенитет 
Казахстана. 

Закон о независимости и 
государственном суверенитете  
республики имеет статус Кон-

ституционного закона и оконча-
тельно закрепил политическую 
самостоятельность и националь-
ную Независимость Казахстана. 
Так, в главе 1 данного закона 
Республика Казахстан провозгла-
шена Независимым государством, 
а в главе 3 утверждены органы го-
сударственной власти Республики 
Казахстан. В главе 5 отмечено, что 
Республика Казахстан становится 
субъектом мирового сообщества 
и международного права. В 6-й 
главе закона закреплены меры и 
право по охране и укреплению 
своей национальной Независи-
мости и создание собственных 
вооруженных сил.

Данный закон утвердил ук- 
репление национального досто-
инства казахской нации, воз-
рождение и развитие ее культуры, 
традиций и языка. 

ВОПЛОЩЕНИЕ МЕЧТЫ 
СВОБОДОЛЮБИВОГО 
КАЗАХСКОГО НАРОДА

– Глава государства в одном 
из своих выступлений, говоря 
о внесении некоторых измене-
ний в перечень национальных и 
государственных праздников, в 
частности, отметил, что перво-
начальное значение Дня Неза-
висимости не будет меняться и 
что в этот день следует чество-
вать наших национальных 
героев, внесших значительный 
вклад в обретение Независимо-
сти. Как Вы считаете, акцент 
на каких национальных героев 
сегодня особенно важен для 
нашего общества? 

– День Независимости имеет 
непреходящее значение для нашей 
страны, так как национальная сво-
бода казахского народа досталась 
нам нелегко. На пути восстановле-
ния казахской государственности 
пали жертвами много националь-
ных героев. Идея национальной 
свободы стала воплощением 
мечты свободолюбивого казахско-
го народа о восстановлении своей 
национальной свободы и государ-
ственности, никогда не угасавшей 
со времен хана Кенесары. 

Национальными героями 
являются как известные истори-
ческие личности, внесшие вклад в 
обретение Независимости непо-
средственно в ходе тех происхо-
дивших политических процессов 
в 1990–1991 годы, так и выдаю-
щиеся исторические личности 
казахского народа, которые вели 
непрестанную борьбу и осуществ- 

ляли активную политическую 
деятельность за освобождение 
казахского народа и восстановле-
ние казахской государственности 
на протяжении всего ХІХ и ХХ 
веков в целом. 

Поэтому в числе таких нацио-
нальных героев – и имена ученых 
Салыка Зиманова и Нагашыбая 
Шайкенова, и имена многих ли-
деров движения Алаш – Алихана 
Букейхана, Жусупбека Аймауы-
това, Мухамеджана Тынышбаева, 
Миржакыпа Дулатова, Ахмета 
Байтурсынова, Халела и Жаханша 
Досмухамедовых, а также не-
пременно имена Кенесары-хана, 
Есенгельды султана, Саржан-ба-
тыра, Касыма, Исатая Тайманова, 
Махамбета Утемисова и многих 
других. Сегодня нам известны 
также имена многих политических 
диссидентов, которые в условиях 
советского тоталитарного поли-
тического режима вели борьбу за 
сохранение национальной культу-
ры, традиций, языка, ратовали за 
реализацию исконного права на 
государственное, политическое и 
национальное самоопределение 
казахского народа.

ИСТОРИЧЕСКОЙ 
НАУКЕ СЛЕДУЕТ 
ВОСПОЛНИТЬ 
ПРОБЕЛ...

– Понятие независимости 
для Казахстана очень емкое 
и по-особенному значимое. 
Учитывая относительную 
молодость нашей республики, 
можно сказать, что его со-
держание, смысловая основа 
все еще нарабатываются и 
расширяются. Какие, на Ваш 
взгляд, дополнительные шаги 
необходимо предпринять в 
этом направлении, в том числе 
в плане научных исследований, 
пропаганды исторических со-
бытий, важных с точки зрения 
обретения независимости, 
пропаганды ее идей?

– После приобретения 
Независимости наша республи-
ка решила много неотложных 
проблем. Были приняты целый 
ряд новых законов и различных 
законодательных актов, которые 
так или иначе закрепляли прин-
ципы государственного сувере-
нитета, формировали Казахстан в 
качестве полноценного субъекта 
международных отношений, 
налаживании отношений нашей 
страной как дипломатических, так 
и экономических на международ-
ной арене.

Нельзя сказать, что Казахстан 
является молодой республикой 
или что наша страна остается 
молодым государством. На самом 
деле период истории Казахской 
ССР также является определен-
ным форматом государственно-
сти, пусть и в составе Союза. В 
КазССР тоже были конкретно 
закрепленные черты и признаки 
государственности – территория, 
граница республики, знаки и сим-
волы государственности – герб, 
флаг, гимн, а также государствен-
ный аппарат.

Более того, формат Алаш-
ской автономии также являлся 

формой государственности. И 
в целом традиции и институт 
государственности на террито-
рии Казахстана формировались 
и действовали издревле. Были 
четкие признаки защиты границ 
и территории, понимание чувства 
Родины и Отчизны. Политическое 
значение имелось в традициях 
социальной организации населе-
ния степи.

Самосознание казахского 
народа как государствообразую-
щей нации полноценно сложилось 
в период Казахского ханства. 

Вот эти моменты нашей нацио- 
нальной истории должны лечь 
в основу нашего современного 
государственного самосознания. 

Существенный вклад в воз-
рождение национального исто-
рического самосознания нашего 
народа внесли государственные 
программы «Мәдени мұра», 
«Рухани жаңғыру», «Народ в 
потоке истории», «Архив-2025» 
и другие важные государственные 
мероприятия. 

В рамках стратегических 
задач и программ развития была 
провозглашена научная парадигма 
об исторической преемственно-
сти всех этапов нашей всеобщей 
национальной истории с древних 
эпох до современности. Научные 
исследования ярко иллюстрируют 
культурную и цивилизационную 
самобытность нашего государства 
на фактах истории, археологи-
ческих артефактах, письменных 
исторических источниках.

Историческая наука играет 
важную социально-воспита-
тельную роль, служит задачам 
реализации государственных 
стратегических задач в сфере внут- 
ренней политики и укреплении 
государственности.

Стоит отметить, что тради-
ция научной школы советской 
историографии и историче-
ской методологии строилась на 
основополагающем принципе 
социальной истории, социального 
конфликта, при этом в республи-
ках существовала цензура на ис-
следование деятельности нацио-
нальных исторических личностей. 
Этот подход не отвечал нашим 
потребностям в развитии знаний 
по исторической персоналистике. 
Поэтому мы не знали биографий 
многих исторических фигур наше-
го народа. Многие представители 
нашей казахской национальной 
элиты были объявлены «врагами 
народа», и под этим навешан-
ным ярлыком советская власть 
запрещала издавать и изучать их 
творческое наследие. Теперь же 
исторической науке непременно 
следует восполнить этот пробел, 
потому что образы исторических 
личностей всегда являлись при-
мером для подражания молодого 
поколения.

Когда государство поддержи-
вает историческую науку, она, как 
это и должно быть, остается незыб- 
лемой опорой и источником кон-
структивных идей, необходимых 
для динамического и устойчивого 
развития всей страны.

Беседовал 
Нургали АБИЛЬДАЕВ, 

Астана

КО ДНЮ НЕЗАВИСИМОСТИ
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АПК

Алма КЕНЖЕБЕКОВА, 
Алматы

Прогнозы на следующий год остаются позитивными. 
Ожидается рост производства зерновых, включая 
пшеницу, благодаря внедрению качественных 
семян и новых агротехнологий. Вся государственная 
поддержка направлена на улучшение 
урожайности и повышение конкурентоспособности 
сельхозпроизводителей через субсидирование семян, 
удобрений и оборудования для полива. Министерство 
продолжает работать над укреплением позиций 
Казахстана как одного из крупнейших производителей 
сельскохозяйственной продукции в регионе.

Сельское хозяйство является важным 
двигателем долгосрочного устойчиво-
го развития, экономической диверси-
фикации и повышения качества жизни 
в Казахстане. Страна обладает значитель-
ным сельскохозяйственным потенциалом 
благодаря своей обширной территории 
и наличию важных ресурсов. На протяжении 
десятилетий Правительство выделяло зна-
чительные средства и направляло усилия 
на развитие этого сектора через различные 
стратегические программы. Об итогах года и 
перспективах развития агропромышленного 
комплекса в интервью газете «LITER» расска-
зал вице-министр сельского хозяйства Азат 
СУЛТАНОВ.

– Азат Сиражиддинович, 
какие достижения сельского 
хозяйства в 2024 году вы бы 
отметили?

– 2024 год стал рекорд-
ным для сельского хозяйства 
Казахстана. За 10 месяцев 
объем валовой продукции 
увеличился на 12,7%, составив 
7,1 трлн тенге. Растениевод-
ство показало рост на 18,8%, а 
животноводство – на 3,3%. Мы 
успешно диверсифицировали 
посевные площади в пользу 
высокорентабельных культур и 
значительно увеличили внесе-
ние минеральных удобрений. 
Благодаря мерам господдерж-
ки нам удалось собрать 
26,7 млн тонн зерна, что явля-
ется самым высоким результа-
том за последние 13 лет. Также 
собран рекордный урожай 
сахарной свеклы, что снизит 
зависимость от импорта сахара 
и укрепит продовольственную 
безопасность.

– Какие отрасли показа-
ли наибольший рост, а какие 
столкнулись с трудностями?

– Наибольший рост показа-
ло растениеводство, с увеличе-
нием объемов производства на 
18,8%. Успехи были достигнуты 
за счет использования каче-
ственных семян, удобрений и 
эффективной защиты расте-
ний. В то же время перераба-
тывающая промышленность 
растет медленно, с индексом 
физического объема на уровне 
101,1%. Это связано с износом 
оборудования и отсутствием 
необходимой инфраструктуры. 
Мы приняли Комплексный 
план по развитию переработки 
сельхозпродукции до 2028 года, 
который поможет улучшить эту 
ситуацию.

– Как изменился объем 
производства зерновых и мас-
личных культур по сравнению 
с прошлым годом?

– В этом году мы собрали 
26,7 млн тонн зерна, что на 50% 
больше, чем в 2023 году. Особен-
но увеличился сбор маслосемян –
 на 46%. Также рекордный 

урожай был получен по семенам 
подсолнечника, который вырос 
на 35%.

– Какую роль сыграла 
государственная поддержка 
агропромышленного комплек-
са?

– Меры государственной 
поддержки сыграли ключевую 
роль в достижении таких резуль-
татов. Финансирование весен-
не-полевых и уборочных работ 
увеличилось более чем в 3 раза. 
Введены льготные кредиты под 
5% годовых и гарантирование 
85% суммы займа для аграриев. 
В этом году было направлено 
120 млрд тенге на льготный 
лизинг сельхозтехники. Также 
внедрены меры по использова-
нию водосберегающих техно-
логий, что позволило увеличить 
площади на 455 тыс. га.

Профинансировано 

65 молочно-товарных ферм на 
100 млрд тенге, что обеспечит 
дополнительное производство 
372 тыс. тонн молока в год. В 
2024 году предусмотрено 
100 млрд тенге на реализацию 
79 проектов, в том числе на раз-
витие мясного животноводства, 
тепличных комплексов, фрукто-
хранилищ и других направлений.

Цифровизация сельского 
хозяйства активно внедряется 
через ключевые системы, такие 
как Идентификация сельскохо-
зяйственных животных (ИСЖ) 
и ЕАСУ. Эти меры повышают 
эффективность и прозрачность 
отрасли, обеспечивая прослежи-
ваемость от «поля до стола». В 
2023 году была внедрена единая 

государственная информаци-
онная система субсидирования, 
поддерживающая более 
90 тысяч пользователей. Также 
разработаны системы для ми-
крокредитования и субсидиро-
вания с льготной ставкой 2,5%.

Что касается сельхозтех-
ники, в 2023 году обновление 
парка составило 4,5%, что в два 
раза выше показателей 2017 
года. Программы господдержки 
способствовали закупке 
19,6 тыс. единиц техники. Кроме 
того, стартовала масштабная 
программа льготного лизинга 
сельхозтехники на сумму 
120 млрд тенге, с планами уве-
личения бюджета программы до 
450 млрд тенге в будущем.

Экспорт сельхозпродукции 
в 2023 году составил 5,3 млрд 
долларов США, при этом доля 
переработанной продукции до-
стигла 43%. В 2024 году экспорт 
уже составил 3,4 млрд долларов 

США, с ростом доли перера-
ботанных товаров до 54,4%. 
Основными рынками сбыта 
остаются страны Центральной 
Азии, ЕАЭС, Китай, Турция, 
Иран и Италия.

– Какие меры принимают-
ся для снижения зависимости 
от импорта продовольствия?

– Министерство сельского 
хозяйства активно работает 
над увеличением производства 
ключевых продовольственных 
товаров. В 2023 году Казахстан 
обеспечил себя на 100% по деся-
ти товарным позициям, включая 
муку, соль, картофель и мясо. 
В то же время импортозависи-

мость по ряду товаров, таких 
как мясо птицы и колбасные 
изделия, остается на высоком 
уровне. Чтобы уменьшить эту 
зависимость, до 2027 года запла-
нировано 780 проектов на 
2,3 трлн тенге, включая строи-
тельство птицефабрик и заводов 
по производству сыров.

– Как реализуются про-
граммы по органическому 
земледелию и устойчивому 
развитию агросектора?

– В рамках Концепции 
развития агропромышленного 
комплекса, Казахстан активно 
внедряет устойчивые агротех-
нологии. Одним из приоритетов 
является диверсификация по-
севных площадей, с увеличением 
площади масличных и кормовых 
культур. Также активно разви-
ваются отечественные семена, 
что должно увеличить их долю 

на рынке до 80% к 2028 году. 
Важным направлением остается 
использование водосберегаю-
щих технологий, особенно в 
южных регионах страны.

– Как решается проблема 
дефицита квалифицирован-
ных специалистов в сельском 
хозяйстве?

– Министерство совместно 
с аграрными вузами обновляет 
образовательные программы, 
адаптируя их к требованиям 
рынка труда. В 2023 году об-
новлено 90% образовательных 
программ, охватывающих более 
300 профессий. Для закрепления 
специалистов в сельской местно-
сти введены программы, такие как 
«С дипломом в село», которые 
предоставляют социальную под-
держку выпускникам, направлен-
ным на работу в сельские районы.

– Каковы прогнозы по 
урожаю и производству про-
дукции на следующий год и 
какие планы на будущее?

– Мы нацелены на увеличе-
ние доли переработанной продук-
ции до 70% к 2026 году. Планиру-
ем развивать перерабатывающую 
промышленность, улучшать 
инфраструктуру и обеспечивать 
предприятия доступным сырьем. 
Мы также будем работать над 
улучшением инвестиционного 
климата и повышением экспорт-
ного потенциала сельхозпродук-
ции. Правительство Казахстана 
утвердило Комплексный план по 
развитию переработки сельскохо-
зяйственной продукции до 2028 
года, в рамках которого в отрасль 
будет направлено 372 млрд тенге. 
Для поддержки аграриев стар-
товала программа льготного 
финансирования перерабатыва-
ющих предприятий. Внедряются 
меры для решения проблемы с 
сырьем, опираясь на опыт СКО 
в реализации крупных промыш-
ленных инвестпроектов через 
социально-предпринимательские 
корпорации.

Прогнозы на следующий 
год остаются позитивными. 
Ожидается рост производ-
ства зерновых, включая пше-
ницу, благодаря внедрению 
качественных семян и новых 
агротехнологий. Вся государ-
ственная поддержка направлена 
на улучшение урожайности и 
повышение конкурентоспособ-
ности сельхозпроизводителей 
через субсидирование семян, 
удобрений и оборудования для 
полива. Министерство продол-
жает работать над укреплением 
позиций Казахстана как одного 
из крупнейших производителей 
сельскохозяйственной продук-
ции в регионе.

Азат СУЛТАНОВ: «МИНИСТЕРСТВО 
ПРОДОЛЖАЕТ РАБОТАТЬ НАД УКРЕПЛЕНИЕМ 
ПОЗИЦИЙ КАЗАХСТАНА»



ПРОДЛИТЬ АКТИВНОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ
МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ В АСТАНЕ И БУРАБАЕ ОБОЗНАЧИЛА НОВЫЕ ВЕХИ  
В БОРЬБЕ СО СТАРЕНИЕМ И ХРОНИЧЕСКИМИ ЗАБОЛЕВАНИЯМИ
Международная научно-практическая 
конференция «Роль сигнальных молекул, 
микробиоты и функционального питания 
в профилактике заболеваний и старения» 
собрала ведущих ученых и практиков из 
Казахстана, России и других стран. Глав-
ными темами обсуждения стали передо-
вые достижения в области геронтологии, 
нутрициологии, медицины, а также дру-
гие актуальные вопросы, связанные со 
здравоохранением.

В течение двух дней участники 
делились своими достижениями, 
обсуждали современные подходы 
к продлению активного долголе-
тия и профилактике хронических 
заболеваний.

Большой интерес вызвал до-
клад профессора Игоря Кветного, 
заслуженного деятеля науки РФ 
и лауреата премии Пирса Ко-
ролевского микроскопического 
общества. Как сообщил ученый, 
гормон мелатонин, регулирую-
щий цикл сна и бодрствования и 
поэтому часто применяемый как 
средство от бессонницы, способ-
ствует защите клеток. Профессор 
представил новейшие данные о том, 
что мелатонин является мощным 
антиоксидантом, без которого 
падает сопротивляемость орга-
низма, в том числе к COVID-19.

– Высокий уровень мелатони-
на в митохондриях способствует 

защите клеток от повреждения 
свободными радикалами. Это 
открывает новые перспективы в 
разработке препаратов, направ-
ленных на замедление старения 
и профилактику хронических 
заболеваний, – подчеркнул Игорь 
Квитной.

Актуальной теме «Функцио-
нальные продукты на основе мест-
ного традиционного и нетради-
ционного сырья» посвятил свое 
выступление профессор, доктор 
биологических наук и вице-прези-
дент Казахской академии питания 
Юрий Синявский. Он подчеркнул 
важность разработки функцио-
нальных продуктов питания с 
использованием казахстанских 
традиционных ингредиентов, 
таких как кобылье, козье и верб-
люжье молоко, местные зерновые 
культуры, ягоды и лекарственные 
травы. Ученый считает, что такие 
продукты не только способствуют 
укреплению здоровья населения 
и профилактике «болезней циви-
лизации», но и поддерживают 

локальные производства, умень-
шают зависимость от импорта и 
повышают экспортный потенциал 
страны. Кроме того, по мнению 
профессора, применение иннова-
ционных технологий в переработке 
местного сырья открывает новые 
возможности для создания продук-
тов с повышенной биологической 
ценностью и оздоровительным 
эффектом.

В рамках конференции прошла 
панельная дискуссия «Развитие 
медицинского туризма в Казах-
стане», где эксперты обсудили 
перспективы страны на междуна-
родном рынке медицинских услуг.

– Мы буквально пару недель 
назад вернулись из Пекина, где 
участвовали в международной 
медицинской выставке, – рассказала 
Дарина Демян, управляющий ди-
ректор по медицинскому туризму 
ТОО «Центр развития Астаны». 
– Сегодня мы четко понимаем, 
на какие виды услуг к нам могут 
приехать китайские туристы. 
Первое, что их интересует, – это 

лечение онкологических заболева-
ний. И второе – репродуктивная 
медицина, ЭКО.

Дарина Демян поделилась 
некоторыми особенностями дея-
тельности организации, которую 
представляет: 

– Мы всегда приглашаем кли-
ники, оплачиваем стенд, сами его 
брендируем. Ваша задача – просто 
поехать и продать свой продукт, 
провести первичные консульта-
ции на этих выставках. Также мы 
привезли два ознакомительных 
инфотура, состоящих из врачей, 
медицинских агентов, ассоциаций, 
страховых компаний, и провели 
их по клиникам города.

Однако, по ее словам, остают-
ся вызовы, мешающие развитию 
сотрудничества.

– Главным вызовом остается 
языковой барьер и низкая скорость 
ответа медицинских учреждений 
на запросы, – отметила спикер. – 
Туроператоры теряют клиентов 
из-за отсутствия оперативной и по-
нятной информации. Иностранные 

туристы требуют высокого уровня 
сервиса, быстрого реагирования 
и качественной коммуникации.

Она также подчеркнула не-
обходимость тесного сотруд-
ничества, коллаборации между 
туроператорами и медицинскими 
учреждениями.

Понимание озабоченности 
проблемой языковой подготовки 
проявил Галымжан Сейлов, главный 
менеджер службы MICE-туризма 
АО «НК «Kazakh Tourism». 

– Наши коллеги правы: нуж-
но обязательно иметь персонал, 
который говорит на языке паци-
ентов. Возможно, не только на 
английском, но если мы говорим 
про китайских туристов, то и на 
китайском языке», – сказал он.

Продолжая тему развития 
инфраструктуры и привлечения 
международных мероприятий, 
Галымжан Сейлов, в частности, 
заметил, что 80% мировых кон-
ференций связаны с медициной.

– Привлечение таких меропри-
ятий в Астану станет катализатором 
роста медицинского туризма и 
повышения имиджа города на 
международной арене. У нас есть 
одна из лучших инфраструктур в 
Центральной Азии. Медицинский 
туризм, я считаю, имеет большой 
потенциал в Казахстане, – подчерк-
нул представитель Kazakh Tourism.

В рамках конференции высту-
пили также другие спикеры, были 
организованы мастер-классы на 
темы: «Методология и практика ин-
дивидуализации рационов питания 
в профилактической диетологии» 
и «Функциональные пищевые 
продукты в геронтологии».

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ

Нургали 
АБИЛЬДАЕВ,
Астана
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ОБЩЕСТВО

ГОРЬКАЯ СТАРОСТЬ
Пропажа одинокой старушки из собственной квартиры в 
Петропавловске продемонстрировала особую уязвимость 
этой категории граждан. Как выяснилось, не все одинокие 
и беспомощные люди находятся на учете у социальных 
служб, поскольку для этого им нужно самим писать заяв-
ление об оказании государственной услуги и иметь ЭЦП.

С просьбой помочь найти 
сестру 1938 года рождения, ко-
торая одна проживает в собст-
венной двухкомнатной квартире 
в Петропавловске, к журналистам 
обратилась такая же пожилая го-
рожанка. Алла Ивановна Сергеева 
рассказала, что в силу возрастного 
заболевания не может выходить 
из дому, так же как ее сестра Ва-
лентина Васильевна Брисова, но 
они регулярно созваниваются. 

По словам Аллы Ивановны, 
сестра сдавала одну комнату квар-
тирантам, которые помогали ей 
по дому и приносили продукты 

и лекарства. Но в октябре сестра 
перестала отвечать на звонки, 
поэтому, после нескольких без-
успешных попыток дозвониться, в 
ноябре Алла Ивановна обратилась в 
полицию, позвонив по номеру 102.

После проверки полицейские 
сообщили, что узнали от соседей, 
что к пенсионерке приезжал сын, 
который продал квартиру и забрал 
мать. Только это сообщение поли-
цейских встревожило Аллу Ива-
новну еще больше, поскольку сын 
Валентины Брисовой – Валерий 
Брисов – гражданин Украины, а в 
настоящее время из-за войны живет 
где-то в Польше. Пенсионерка 
усомнилась в том, что иностранец 
мог так быстро продать квартиру, 

да еще и увезти мать, когда сам 
скитается по разным странам.

– До пропажи Валентина 
по телефону рассказывала, что 
пенсию теперь не получает на 
руки. Рассказала, что ее досыта 
кормят и оплачивают коммуналку, 
но кто это все делает, не говори-
ла, – переживала Алла Ивановна.

Страхи пенсионерки нам 
показались вполне обоснован-
ными, поэтому мы обратились к 
начальнику департамента полиции 
СКО Айдыну Кабдулдинову с 
просьбой пролить свет на историю 
пропажи старушки из собственной 
квартиры.

Североказахстанские поли-
цейские установили местонахож-

дение бабушки очень быстро. 
Оказывается, к ней действительно 
приезжал сын, который продал 
квартиру, а ее саму определил в 
частный дом престарелых. Валенти-
на Васильевна никаких претензий 
по этому поводу не предъявила, 
напротив, была довольна своим 
перемещением. Успокоились и ее 
пожилые родственники, которые 
опасались за ее судьбу и связывали 
ее исчезновение с недвижимостью, 
владелицей которой она была.

Между тем выяснилось, что 
Валентина Васильевна Брисова, 
несмотря на очень преклонный 
возраст и одиночество, не была 
на учете у социальных служб 
города. Как рассказали в отде-

ле труда и социальной защиты 
Петропавловска, для того чтобы 
поставить нуждающегося в помо-
щи человека на учет, необходимо 
его собственноручно написанное 
заявление. Кроме того, пожилому 
человеку нужно иметь ЭЦП.

По данным управления труда 
и соцзащиты, в Северо-Казахстан-
ской области проживают более 
трех тысяч одиноких престаре-
лых людей, которым помогают 
социальные работники. Из них 
порядка 400 стариков живут в 
Петропавловске.

Как рассказала руководитель 
отдела этого ведомства Сауле 
Баймуканова, соцработники посе-
щают стариков, которые состоят 
у них на учете, два раза в неделю 
по графику. За каждым соцработ-
ником закреплено по 8–9 человек. 
Им оказывают помощь по дому, 
приносят из магазина и аптеки 
продукты и лекарства.

Сколько одиноких и бес-
помощных пожилых людей не 
получают помощи от государства 
и предоставлены на милость 
окружающих, неизвестно. Ведь в 
обязанность органов соцзащиты не 
входит выявление нуждающихся, 
госуслуга оказывается только по 
заявлению.

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск



ПРЕСТУПНАЯ ХАЛАТНОСТЬ
В области Абай начальника отдела государственного лесного 
природного резервата «Семей орманы» осудили за халатное 
отношение к служебным обязанностям и приговорили к двум 
годам лишения свободы.

Однако бывший работник 
природоохранного учреждения 
был не согласен с приговором 
суда и подал апелляцию. Хотя суд 
ему вынес достаточно гуманный 
приговор – по статье 371, ч. 2, УК 
санкция предусматривает нака-
зание до 4 лет лишения свободы.

Как сообщили в пресс-службе 
суда № 2 города Семея, апелляци-
онный суд оставил без изменения 
приговор начальнику отдела 
информационных технологий 
и связи природного резервата 
«Семей орманы».

Судом установлено, что К., 
работая в должности начальника 
отдела информационных тех-
нологий и связи, в течение двух 
лет фактически не осуществлял 
надлежащую работу по контролю 
за техническим и программным 
состоянием оборудования системы 
АИС «Грозопеленгатор», а также 

за деятельностью обслуживающих 
данную систему организаций. 
Последствием бесконтрольности 
стали неисправности автомати-
зированной системы, которые 
привели к причинению ущерба 
на сумму 26 млн тенге.

Суд указал на доказанность 
вины осужденного заключениями 
специалистов, согласно кото-
рым АИС «Грозопеленгатор» 
не функционирует должным 
образом с 2020 по 2023 годы, в 
связи с чем у операторов-наблю-
дателей отсутствовала возмож-
ность осуществлять мониторинг 
грозовой активности в режиме 
реального времени, а также, что 
среди основных факторов и 
обстоятельств, повлиявших на 
несвоевременное и неэффек-
тивное тушение пожара, явилась 
неисправность системы АИС 
«Грозопеленгатор».

В лесном резервате и его 
филиалах функционирует автома-
тизированная информационная 
система «Грозопеленгатор». 

Ее основная задача – раннее 
обнаружение грозовых разрядов, 
передача информации оператору 
и оперативное направление лесо-
пожарных групп для локализации 
и ликвидации очага пожара на 
начальном этапе возгорания.

Как отметили в суде, подсуди-
мый при разработке технической 
спецификации для объявления 
электронного конкурса по техни-
ческому обслуживанию автома-
тизированной информационной 
системы «Грозопеленгатор» не 
учел обязательные критерии и 
требования к участникам кон-
курса, которые необходимы для 
полноценного, всестороннего 
и качественного обслуживания 
этой системы.

В ходе рассмотрения уго-
ловного дела в апелляционном 
порядке подсудимый признал 
вину по предъявленному обвине-
нию, но не согласился с суммой, 
которая, по его мнению, должна 
быть меньше. Также он сообщил, 
что правонарушение совершил 

ненамеренно – физически не мог 
проконтролировать все объекты, 
поскольку на территории резервата 
девять «грозопеленгаторов». Как 
председатель комиссии подписы-
вал акты, которые приносили его 
подчиненные, затем данные акты 
подписывал директор резервата. 
Система фактически работа-
ла, но со сбоями. Подсудимый 
просил назначить наказание, не 
связанное с лишением свободы, 
гражданский иск просил передать 
на рассмотрение в гражданском 
порядке, поскольку признает его 
частично.

Свидетели показали, что 
система «Грозопеленгатор» 
неисправна, периодически не 
работает, а на территории Батпа-
евского лесничества, где 8 июня 
2023 года произошел крупный 
лесной пожар, данная система в 
течение нескольких лет не пере-
давала информацию по грозовым 
разрядам по кварталам.

Приговором суда К. признан 
виновным и осужден к 2 годам 
лишения свободы с лишением 
права занимать должности на 
государственной службе на 3 года.

Как пояснили в суде, безраз-
личие, проявленное халатным 
отношением к должностным 
обязанностям, ставшее причиной 

тяжелых, опасных для общества 
последствий, признается закон-
ным основанием для наказания 
виновных.

По мнению юристов, опре-
деление профессиональной 
халатности может быть слож-
ным, поскольку оно охватывает 
широкий спектр профессий и 
сценариев. Однако, по своей 
сути, профессиональная халат-
ность относится к неспособности 
профессионала соответствовать 
стандарту компетенции, ожидае-
мой в его области. Эта халатность 
может проявляться различными 
способами, такими как врач, 
неправильно диагностирующий 
состояние пациента; бухгалтер, 
предоставляющий неправиль-
ную финансовую консультацию, 
или инженер, проектирующий 
неисправную структуру. Или, 
например, формализм со стороны 
руководителя предприятия к 
выполнению требований охраны 
труда может привести к аварийным 
ситуациям, несчастным случаям, 
получению подчиненными про-
изводственных травм с тяжкими 
для здоровья и жизни людей 
последствиями. Непринятие 
мер сотрудниками полиции, если 
поступают сигналы о бытовом 
насилии по отношению к чле-
нам семьи, ставшее в последую-
щем причиной более серьезной 
трагедии, – повод привлечь к 
ответственности уже стражей 
закона, призванных защищать 
права и покой мирных граждан.

ОБЩЕСТВО
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РАЗВИТИЕ ТЕРРИТОРИЙ

ПРАВОВОЙ АСПЕКТ

НИЧЕГО ЛИЧНОГО, ТОЛЬКО ЭКОНОМИКА
В СКО качество жизни на селе напрямую зависит от экономической целесообразности  
вложений в социальную инфраструктуру. Малочисленные населенные пункты,  
не имеющие перспектив роста, обречены на вымирание.

Качество жизни в населенных 
пунктах СКО, признанных пер-
спективными, постепенно растет. 
О достигнутых успехах в соци-
ально-экономическом развитии в 
2024 году и росте благосостояния 
населения на днях рапортовал 
аким отдаленного от областного 
центра Тимирязевского района 
СКО. Благодаря господдержке 
в районе процветает предпри-
нимательство. По программе 
«Бастау-бизнес» после обучения 
и получения целевых грантов до 
полутора десятка начинающих 
бизнесменов смогли открыть 
собственное дело – мини-пекар-
ни, парикмахерские и прочие 
необходимые для комфортной 
жизни населения обьекты.

По другой программе – 
«Ауыл аманаты» – предприни-
матель Назгуль Кобеева открыла 
в одном из сел этого же Тимиря-
зевского района современный 
мини-маркет, который ничуть 
не уступает городским. Всего по 
этой госпрограмме поддержку в 
сумме 63,7 млн тенге получили 
11 местных предпринимателей. 
В районном центре в ближайшее 

время один из этих бизнесменов 
планирует открытие супер-
маркета.

В селе Кишкенеколь такого 
же отдаленного Уалихановского 
района завершаются работы по 
строительству поликлиники на 
250 посещений в смену. Фельд-
шерско-акушерские пункты по-
всеместно открываются в селах 
района, жители которых пользу-
ются  такими же коммунальными 
удобствами, как и горожане.

Канализация и вода в домах, 
в том числе и горячая, стано-
вятся для сельчан привычными 
удобствами. Только все эти блага 
становятся доступными только 
для жителей сел, которые имеют 
потенциал развития и признаны 

перспективными. Таковыми не 
являются деревушки с населением 
менее 50 человек.

На днях большинством голо-
сов члены общественного совета 
СКО поддержали упразднение 
45 малонаселенных сел области 
в Есильском, Тайыншинском, 
Жамбылском, Мамлютском 
районах, районе М. Жумабаева. 
Два села упраздняют даже в 
ближайшем к Петропавловску 
Кызылжарском районе.

По словам руководителя 
управления экономики акимата 
СКО Куанышбека Калижанова, 
7 из 45 сел уже брошены всеми 
жителями, а в остальных прожи-
вают 258 человек, в том числе 
61 пенсионер и 14 детей.

Жители на сходах местного 
сообщества сами согласились 
с упразднением сел, поскольку 
в них полностью отсутствует 
социальная инфраструктура. 
Централизованное водоснаб-
жение имеется в 20 из них, де-
централизованное – в 14, а в 4-х 
вода вообще привозная.

– Данные села не соответ-
ствуют категории «село», так 
как, в соответствии со статьей 3 
Закона «Об административ-
но-территориальном устрой-
стве Республики Казахстан», 
села – это населенные пункты 
с численностью населения не 
менее 50 человек. В связи с 
ежегодным ухудшением демо-
графической ситуации и отсут-

ствием социальных объектов, а 
также отсутствием возможности 
трудоустройства возникает не-
обходимость реформирования 
административно-территори-
альных единиц, что приведет к 
более качественному управлению 
и концентрации бюджетных 
средств в более перспективные 
населенные пункты, – отметил 
в своем выступлении перед 
общественниками Куанышбек 
Калижанов.

К слову, упразднение не-
перспективных сел в регионе 
началось не вчера. Начиная с 
2000 года, и до 2019 года было 
упразднено 139 вымирающих 
деревушек, где за редким исклю-
чением остались одни пенси-
онеры. Во время пандемии и 
последовавшей за ней переписи 
населения  оптимизация сел была 
приостановлена, а в текущем 
году снова продолжилась.

Местные власти заверили, 
что насильно переселять ни-
кого не будут. Более того, при 
упразднении населенного пунк та 
изменится лишь его статус – 
«село», а все обязательства 
государства по подаче воды, 
электроэнергии и обслуживанию 
дорог сохранятся.

Желающим переехать власти 
пообещали по возможности 
предоставить арендное жилье и 
подъемные в размере 15 МРП на 
каждого члена семьи – сегодня 
это 55 380 тенге.

Зауре 
ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай
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Регионы недели

Динара КАНБЕТОВА, 
Атырау

В Атырау состоялась ежегодная церемония 
награждения лучших работников АО «Эм-
бамунайгаз» по итогам года. Образцовых 
начальников, инженеров, менеджеров, 
мастеров в этот вечер чествовали на сцене 
областного Академического казахского 
драматического театра имени Махамбета.

Присвоение звания «Жыл 
үздігі» – одна из корпоративных 
традиций АО «Эмбамунайгаз», 
проверенная временем мера под-
держки и развития персонала. 
Как отметили в компании, кон-
курс является стимулирующим 
фактором для работников, по-
буждает нефтедобытчиков не 
только стремиться к высоким 
показателям производствен-
ной деятельности, но и к безу-
пречному выполнению правил 
безопасности и охраны труда, 
общественной активности и 
личной инициативе.

– Стать человеком года в 
АО «Эмбамунайгаз» есть шанс 
у каждого работника. При от-
боре победителей учитываются 
достижения в разных сферах. На 
первом месте, конечно, произ-
водственные успехи и дисципли-
на, но также важно лидерство в 
других областях: готовность к 
развитию и учебе, повышение 
мастерства и положительные 
личные качества. Победить 
в конкурсе нелегко, но очень 
почетно. Стать «Жыл үздігі» 
– это серьезный побуждаю-
щий мотив весь год трудиться 
и быть образцовым, – отметила 
и. о. генерального директора АО 
«Эмбамунайгаз» Рысты Тасма-
гамбетова в своей приветствен-
ной речи. 

Обладателями дипломов, 
сертификатов на отдых на сумму 
1 млн тенге и специальных ста-
туэток по результатам уходящего 
года стали 18 сотрудников компа-
нии в шести номинациях: «Луч-
ший менеджер», «Руководитель 
года», «Начальник цеха года», 
«Мастер года», «Наставник 
года», «Рационализатор года». 
Всех победителей связывает 
трудолюбие, ответственность, 
справедливость, честность и 
доб росовестность.

Среди победителей – за-
меститель начальника цеха 
добычи нефти и газа № 2 Кар-
сак НГДУ «Доссормунайгаз» 
Малик Салиев, который был 
признан лучшим начальником 
цеха. Из небольшого интервью 
мы узнали, что Малик Салиев 
из самой настоящей трудовой 
династии нефтяников. Связан-
ные родственными узами, ра-

ботники из поколения в поколе-
ние не уронили честь фамилии.

–  Ос но в ателем  нашей 
трудовой династии Салиевых 
были Сали, Жаухан, Максут и 
мы – братья. На всех 284 года 
работы в нефтяной сфере. Я 
сам пришел в «нефтянку» в 20 
лет. С тех пор прошло 33 года. 
За это время проработал на раз-
ных должностях. Вот уже 13 лет 
я заместитель начальника цеха 
добычи нефти и газа № 2 Кар-
сак НГДУ «Доссормунайгаз». 
Работаю вахтовым методом 
14/14. Коллектив у нас хороший. 

Есть молодые и перспективные 
ребята. Мы рады помогать им. Я 
рад своей сегодняшней награде и 
очень благодарен всем, – сказал 
Малик Салиев.

Стоит отметить, что по-
служной список семьи Салие-
вых богат не только трудовым 
стажем, но и наградами. В На-
циональном конкурсе «Мерейлi 
отбасы» в своем родном Макат-
ском районе эта семья заняла 
первое место, а в областном кон-
курсе стала лучшей в номина-
ции «Тату отбасы». В мае 2014 
года семью Салиевых наградили 
в Астане медалью и дипломом 
от фонда «Самрук-Казына» как 
семейную династию нефтяников 
Казахстана в четвертом поколе-
нии.

Получить заслуженное при-
знание от руководства и почет от 
коллег повезло инженеру-химику 
2-й категории цеха по подготовке 
и перекачке нефти НГДУ «Кай-
нармунайгаз» Багдагуль Жайки-

ной. Ее признали «Наставником 
года».

– Я работаю в НГДУ «Кай-
нармунайгаз» с 1999 года. Пос-
ле окончания политехнического 
колледжа в городе Актау я при-
шла сюда работать лаборантом 
второго разряда. Проработав 
на этой должности 20 лет, ста-
ла инженером-химиком. Работа 
у нас вахтовая 14/14. В одной 
смене 10 лаборантов и 2 инже-
нера-химика. Мы проверяем 
состав нефти. У нас три лабо-
ратории. В двух из них прове-
ряют сырую нефть из скважин. 
В одной – смотрят состав нефти 
по 11 наименованиям. Рабо-
та у меня интересная. Я еще в 
детстве мечтала носить белый 
халат и хотела работать в лабо-
ратории. И мне очень приятно, 
что сегодня меня наградили, 
признав лучшим наставником. 
Благодарна всему своему коллек-
тиву за поддержку, – поделилась 
Багдагуль Жайкина.

Также в ходе этого меро-
приятия были награждены по-
бедители конкурса «Лучший по 
профессии-2024», который про-
шел среди рабочих профессий 
группы компаний «КазМунай-
Газ» в Актау в октябре нынеш-
него года. В нем приняли участие 
20 представителей рабочих про-
фессий АО «Эмбамунайгаз» по 
15 номинациям. По итогам III 
тура эмбинцы заняли 5 первых 
и 6 вторых мест. 

Ну а в конце вечера компа-
ния «Эмбамунайгаз» устроила 
сюрприз для своих работников, 
пригласив известного казах-
станского пианиста Темирлана 
Бейсенбая, известного как Kai 
Ratovich. Его исполнение стало 
настоящей кульминацией торже-
ственного мероприятия.

Справочно:
АО «Эмбамунайгаз» – до-

чернее предприятие АО «На-
циональная Компания «КазМу-
найГаз». Официальный отсчет 

истории АО «Эмбамунайгаз» 
ведется с 1922 года – с момента 
создания треста «Эмбанефть» 
для освоения месторождений 
Доссор и Макат. Основные 
направления деятельности 
компании: геологоразведка; 
разработка нефтегазовых мес-
торождений; добыча нефти и 
газа; подготовка нефти и газа. 
В состав АО «Эмбамунайгаз» 
входят 6 производственных 
структурных подразделений 
в городе Атырау и четырех 
районах Атырауской области: 
«Жайыкмунайгаз», «Доссор-
мунайгаз», «Кайнармунайгаз», 
«Жылыоймунайгаз», управ-
ление «Эмбамунайэнерго» и 
«Управление производствен-
но-технического обслуживания 
и Комплектации оборудования» 
(УПТО и КО). Компания по-
ставляет добываемую нефть на 
экспорт и внутренний рынок. 
На внутренний рынок нефть 
поставляется на нефтепере-
рабатывающие заводы РК. На 
экспорт нефть поставляется по 
двум основным маршрутам: по 
трубопроводам Каспийского 
трубопроводного консорци-
ума (КТК) и Узень – Атырау 
– Самара (УАС). Реализация 
товарного газа осуществляется 
через нацио нального оператора 
РК в сфере газа и газоснабже-
ния – АО «НК «Qazaq Gaz». 
С 2012 по 2023 год АО «Эм-
бамунайгаз» направило на вы-
плату налогов в Национальный 
фонд, респуб ликанский и мест-
ный бюджеты 1 трлн 608 млрд 
835 млн тенге, на социальное 
развитие региона выделено 6 
млрд 437 млн тенге.

Фото 
АО «Эмбамунайгаз»

АктуАльный РАкуРс

достойные кАдРы – сеРдце 
Ао «ЭмбАмунАйгАз»



ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

ФУТБОЛ

ЗОЛОТОЙ НУРГИСА АДИЛЕТУЛЫ
ПОБЕДА В БАХРЕЙНЕ КАК ПРИЗНАК ВОЗРОЖДЕНИЯ КАЗАХСТАНСКОЙ ШТАНГИ
Отличная новость прилетела в четверг 
из Бахрейна, где на чемпионате мира 
по тяжелой атлетике Нургиса Адилетулы 
выиграл золотую медаль. В весовой кате-
гории до 96 килограммов он стал лучшим, 
опередив грузинского штангиста Реваза 
Давитадзе и иранца Али Алипура, подняв 
в сумме двоеборья 388 кг (вырвал штан-
гу весом 174 кг и толкнул в рывке 214 кг). 
24-летний спортсмен из Шымкента является 
воспитанником Жанибека Кишкенбаева 
и уже поднимался на пьедестал почета 
чемпионата мира в 2022-м году, выиграв 
«серебро» в Колумбии. Ранее серебряную 
медаль в Бахрейне выиграл Алексей Чур-
кин в весовой категории до 81 кг.

Тяжелая атлетика Казахстана, 
хочется верить, после череды до-
пинговых скандалов вернет дове-
рие болельщиков. Золотая медаль 
в бахрейнской Манаме позволяет 
рассчитывать, что процесс восста-
новления былого авторитета внутри 
страны и за ее пределами получит 
мощный импульс после успеха на 
завершающемся чемпионате мира. 
Твердый шаг к исправлению имиджа 
со своей стороны наши тяжелоатлеты 
совершили на этой неделе, заставив 
спортивную общественность планеты 
вспомнить мелодию казахстанского 
гимна. Необходимо отметить, что 
за день до победы Нургисы Феде-
рацию тяжелой атлетики Казахс-
тана возглавил Гаджи Гаджиев. И 
многие специалисты видят в этом 
определенный символизм, связывая 
с его именем надежды на выход из 
затянувшегося кризиса. Узнав о по-
беде Нургисы, наш корреспондент 
связался с главным тренером мужской 

сборной Дауреном Бекмуханбетовым, 
получив экспресс-комментарий по 
горячим следам.

– Даурен Дуйсенович, по-
здравляем с победой! Был ли успех 
Нургисы Адилетулы в Бахрейне 
ожидаемым?

– Спасибо! Если говорить о 
Нургисе, то не буду скрывать, что ему 
чуть-чуть не хватало времени, чтобы 
выйти на пик своей формы к данному 
турниру. Но мы рассчитывали на 
него, потому что он уже брал «се-
ребро» чемпионата мира и является 
одним из сильнейших штангистов 
Азии. Дело в том, что здесь Нургиса 
«вырвал» штангу весом 174 кг, а на 
протяжении всей подготовки в этом 
году он не превышал 170-ти кг! Но 
тут можно говорить, что ему удалось 
продемонстрировать бойцовский 
дух и силу характера. Адилетулы 
сумел в нужный момент проявить 
свои скрытые резервы и включиться 

в борьбу с сильными соперниками, 
четко осознавая: победа близко, 
необходимый для ее достижения 
результат зависит только от него. И 
все сложилось так, что Нургиса по 
праву заявил о себе во весь голос!

– Был ли у вас «медальный 
план» перед чемпионатом мира?

– Перед началом соревнований 
мы определили планку достижений 
для сборной в виде полного комплекта 
наград. «Золото» и «серебро» уже 
есть. Надеюсь, что не подведет Артем 
Антропов (102 кг), ведь его резуль-
таты в последнее время позволяют 
ожидать медаль и на этом чемпионате 
мира. Отмечу, что после Бахрейна 
наш серебряный медалист Алексей 
Чуркин отправится на молодежный 
чемпионат Азии в Катар, где мы также 
ждем от него успешного выступления. 
Можно считать, что выступление на 
чемпионате мира было успешным 
для мужской сборной.

– Пока сборная штурмовала 
пьедестал почета в Бахрейне, на 
родине избрали нового президента 
Федерации тяжелой атлетики. 
Так и хочется увидеть какой-то 
символизм между избранным 
президентом Гаджи Гаджиевым 
и успехом сборной в Бахрейне...

– Гаджи Шапиевич по праву 
стал президентом федерации, и 
мы связываем с этой личностью 
и его работой во главе федерации 
большие надежды на упрочение 
авторитета казахстанской штанги 
в мире. Будучи вице-президентом 
федерации, он помог нашим ребятам 
избежать сурового наказания после 
подозрений со стороны Всемир-
ного антидопингового агентства в 
употреб лении запрещенных веществ. 
Его личное участие и активная 
работа по перепроверке анализов 
позволили ведущим атлетам дока-
зать, что в спортивном питании 
спортсменов были примеси из 

запрещенных веществ. Многосту-
пенчатая перепроверка и анализы 
стоят больших денег, но новый 
президент полностью дове ряет 
ребятам и сделал все, чтобы убе речь 
их от незаслуженных преследований. 
При содействии Казахстанского 
антидопингового центра и помощи 
Тусупбекова Жаната Рашидович (экс 
президента ФТА РК) и Гаджиева с 
привлечением лучших спортивных 
юристов из США, удалось доказать 
невиновность штангистов. Теперь 
мы имеем возможность без нерво-
трепки реализовывать потенциал 
казахстанской тяжелой атлетики в 
ближайшем будущем. Да, от Олимпиа-
ды в Париже мы были отстранены, но 
теперь будем спокойно готовиться 
к играм в Лос-Анжелесе и сделаем 
все, чтобы вернуть доброе имя 
отечественной штанге.

Фото предоставлено Дауреном 
БЕКМУХАНБЕТОВЫМ
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Полосу подготовил Ким РАЛИН,  
Алматы

«АСТАНА»: ПРИЗРАЧНЫЙ ШАНС НА ПЛЕЙ-ОФФ
СТОЛИЧНЫЙ КЛУБ ЗАКОНОМЕРНО УСТУПИЛ ЛОНДОНСКОМУ «ЧЕЛСИ»
Предпоследний матч «Астаны» в Лиге кон-
ференций вызвал вполне предсказуемый 
ажиотаж у казахстанских болельщиков, 
ведь не каждый год нашим командам вы-
падает встреча с клубами, относящимися 
к лидерам европейского футбола.

Ни дорогие билеты, ни морозный 
алматинский вечер не остановили 
зрителей, заполнивших трибуны 
одной из главных спортивных арен 
города. Правда, многие из приобрет-
ших билеты за несколько десятков 
тысяч тенге, а затем узнавших, что 
лондонский клуб прислал в Казахстан 
игроков академии «Челси» и не всегда 
проходящих в стартовые протоколы, 
пытались избавиться от «тикетов»...

Тем не менее, юноши «Челси» 
со своей стороны преподнесли отлич-
ный урок для «опытных» игроков 
столичного клуба, добившись необ-
ходимого результата до перерыва, и 
спокойно сводивших на нет усилия 
астанинцев во втором тайме.

Бросалась в глаза зрелость англи-

чан при развитии атак, разрушении 
всех попыток «Астаны» выбрать 
варианты для нанесения удара или в 
работе с мячом. Вернее будет сказать, 
что иногда создавалось впечатление, 
что это гости представляют собой 
опытных футболистов и уже немало 
повидавших на своем веку, а не фут-
болисты, являвшиеся номинальными 
хозяевами поля.

В принципе результат был пред-
сказуемым, и ждать победы над остро-
витянами мог лишь самый отчаянный 
болельщик «Астаны». И тут можно 
лишь выразить сожаление, что Гри-
горий Бабаян не дал попробовать 
себя местным игрокам, выпустив 
в стартовом составе 8 легионеров. 
Понятное дело, что желание зарабо-

тать три очка и улучшить шансы на 
попадание в плей-офф еврокубкового 
турнира сказалось на формировании 
заявки, и задним умом мы все хороши, 
но сколько лет ждать нам еще, чтобы 
дать крупицу опыта местным, а не 
вышедшим в тираж великовозраст-
ным иностранцам? Единственным, 
кто не заслужил критики, является 
Марин Томасов, размочивший счет 
на исходе первого тайма прекрасным 
ударом. Остальных можно лишь 
поздравить с тем, что в их карьере 
был матч с «Челси».

Да, среди английской команды 
особое уважение заработал Марк 
Гию, оформивший дубль, и наверняка 
у него есть шанс одним из первых 

среди равных пробиться в основу 
лондонцев в ближайшее время.

Множество моментов было у 
гостей и после перерыва. Правда, 
продвигались к воротам соперников 
они, чтобы не замерзнуть, так как счет 
их устраивал, а при неблагоприятном 
развитии событий были способны 
прибавить обороты, в то время как 
«Астана» действовала на пределе 
сил и способностей.

В рамках Лиги конференций 
«Астана» 19-го декабря сыграет на 
выезде с киприотским «АПОЭЛом»  
и при благоприятном стечении об-

стоятельств может зацепиться за 
плей-офф при условии обязательного 
выигрыша в гостях. В активе нашего 
клуба четыре очка после встреч с 
сербским «ТСЦ Бачка-Топола» 
(1:0), португальской «Виторией» 
(1:1), валлийским «Нью-Сейнтсом» 
(0:2), киприотским «Пафосом» 
(0:1) и «Челси» (1:3).

После пяти туров «Астана» 
занимает в турнирной таблице 28-е 
место. В плей-офф выйдут 24 лучшие 
команды общего этапа. Клубы из 
топ-8 напрямую попадут в 1/8 фи-
нала, а места с 9-го по 24-е проведут 
спаренные стыковые матчи.

После игры в четверг Григорий 
Бабаян так отметил предстоящий 
матч с киприотами:

– У нас остался один сложный 
матч. Мы должны сделать все, попы-
таемся обыграть, других вариантов у 
нас нет. Постараемся забрать эти три 
очка, это не первая игра «Астаны» 
против «АПОЭЛа». Будет сложно, 
но мы очень постараемся.

«Астана» (Астана, Казах стан) – «Челси» (Лондон, 
Англия) 1:3 (1:3)

Голы: Гию 14 (0:1), Гию 19 (0:2), Вейга 39 (0:3), Томасов 
45 (1:3).

«Астана»: Сейсен, Бартолец, Калаица, Казуколовас, Воро-
говский, Эбонг, Чинеду, Томасов, Марочкин, Камара, Аманович;

«Челси»: Йоргенсен, Дизази, Адарабиойо, Педру Нету, 
Чуквуэмека, Дьюсбери-Холл, Джордж, Ачеампонг, Гию, Ренату 
Вейга, Рак-Сакьи.
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РАКУРС 

ШАХМАТЫ КОЛОНКА КОЛУМНИСТА 

Сауле 
КУСАИНОВА, 
Кокшетау

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

У красивого здания на берегу 
озера Копа есть своя предысто-
рия. Загадочный белый дом пять 
лет тревожил умы кокшетауцев 
и порождал самые разные слухи. 
Ведь строили его еще перед при-
ездом Владимира Путина, а потом 
пришел ковид и порушил все пла-
ны. Они были самые разные, как и 
желающие прибрать к рукам столь 
лакомый кусочек. К счастью, все за-
вершилось счастливо. На одном из 
брифингов аким Акмолинской об-
ласти Марат Ахметжанов пообещал 
открыть в нем спортивный центр. И 
слово свое сдержал, положив конец 
всем домыслам. Теперь этот дом на 
берегу Копы обрел статус. И сразу 
высокий. Здесь открылся единствен-
ный в стране шахматный дом.

Открытие запомнится. Ря-
дом с Маратом Ахметжановым 
президент шахматной федерации 
республики Тимур Турлов. Меце-
нат и миллиардер взял под крыло 
красивое здание на берегу Копы, 
Казахстанская федерация шахмат 
(KazChess) сделала современный 
капитальный ремонт в здании и 
взяла Дом шахмат под свое управ-
ление.

Теперь, судя по обещаниям 
главы региона, никто на дом не 
посягнет, потому что отныне он 
стал специализированным центром 
для проведения учебно-трениро-
вочных сборов. В нем созданы ус-
ловия для обучения, тренировок 
и повышения мастерства шахма-
тистов. Игровые залы имеют все 
необходимое оборудование.

Есть место для обмена опытом, 
общения и отдыха. Помимо про-
ведения учебно-тренировочных 
сборов для подготовки шахмати-
стов к значимым турнирам, здесь 
будут проводиться мастер-классы 
от именитых гроссмейстеров.

Презентация получилась яркой 

на эмоции. Дети колдовали над 
шахматными досками. И завтра-
кали с миллиардером и акимом 
области за одним столом. Что ж, 
достойное начало для высокой 
карьеры королей и королев.

Марат Ахметжанов от души 
пожелал всем акмолинским шахма-
тистам самых высоких достижений 
в этом виде спорта.

– Открытие Дома шахмат 
– значимое событие для нашей 
области. Проект реализован в 
рамках поручений Главы государ-
ства. Этот центр станет не только 
местом для тренировок шахмати-
стов, но и точкой притяжения для 
молодежи, стремящейся к успехам 
в этой интеллектуальной игре. Мы 
надеемся, что Кокшетау станет 
шахматным центром Казахста-
на, летом следующего года здесь 
пройдут крупные соревнования 
по шахматам, – отметил первый 
руководитель региона. 

В свою очередь Тимур Тур-
лов добавил, что шахматы – это 
прекрасная игра, которая учит 
концент рации внимания, позна-
нию себя и помогает справляться 
с вызовами современного мира. 

– На этой тренировочной базе 
вдали от городского шума будут 
готовиться к международным со-
ревнованиям самые талантливые 
ребята со всего Казахстана. Среди 
казахстанских шахматистов всегда 
было много юных чемпионов, что 
говорит о высоком интеллектуаль-

ном потенциале страны, – сказал 
он. 

Ежедневно здесь могут зани-
маться до 50 юных шахматистов. 
Одновременно спортивный комп-
лекс может принять на сборы вмес-
те с проживанием до 24 человек, 
для них подготовлены спальни, 
столовая, оборудованы места для 
отдыха, занятий настольным тен-
нисом, йогой, а также кинотеатр. 

Первое занятие с кокшетаус-
кими ребятами провел акмолин-
ский тренер, гроссмейстер Серик-
бай Темирбаев. Юные шахматисты 

остались очень довольны и радост-
но делились впечатлениями. А 
взрослые выразили надежду, что 
в скором будущем в Доме шахмат 
вырастут настоящие чемпионы, 
которые достигнут потрясающих 
спортивных результатов. К слову, 
в Акмолинской области шахмата-
ми занимаются 13 450 человек, их 
готовят 248 тренеров. В регионе 
действуют пять детско-юношеских 
спортивных школ, где совершен-
ствуют свои навыки 138 юных 
шахматистов, а также работают 
395 школьных шахматных секций, 
где обучаются более 7 тысяч детей, 
в 38 школах открыты курсы «Ос-
новы шахмат». Для проведения 
турниров в регионе имеется квали-
фицированный судейский состав: 
11 судей первой категории, один 
судья международной категории и 
арбитр ФИДЕ. 

Напомним, в этом году казах-
станская женская сборная завое-
вала историческое второе место 
в женском зачете на Всемирной 
шахматной олимпиаде в Венгрии, 
обойдя крупнейшие шахматные 
державы, лишь незначительно 
уступив индийской сборной. А 
в новом Доме шахмат во время 
учебно-тренировочных сборов 
будет проводить мастер-классы 
«великолепная пятерка» казах-
станских чемпионок – Бибисара 
Асаубаева, Меруерт Камалиденова, 
Алуа Нурман, Амина Каирбекова, 
Ксения Балабаева. 

ТУМБЛЕР 
СДЕЛАЛ 
«ЩЁЛК» 
Мы живем в мире, который никог-
да не перестанет удивлять своими 
масштабами. В переполохе событий 
возникла история, которая наглядно 
показывает, как, несмотря на весь 
научно-технический прогресс, мы 
продолжаем оставаться крошечной 
песчинкой на берегах космического 
пространства.

«Вояджер-1» – аппарат, 
который стал посланием чело-
вечества за пределы Солнечной 
системы с одним-единственным 
вопросом.

А что сокрыто там, за гори-
зонтом? 

Около 50 лет назад, в разгар космической гонки, зонд 
запустили с Земли. В этот металлический ящик с золотой 
пластиной на пузе человек вложил свою дружелюбность 
и тягу к познаниям. А на самой пластине зашифрованы 
изображения и звуки нашей цивилизации, пожалуй, самые 
значимые и человечные.

Правда, тогда, в середине 1970-х, ученые почему-то 
посчитали, что нас с вами также хорошо охарактеризует 
и песня «Джонни Би Гуд» в исполнении Чака Берри.

Проект «Вояджер» был разработан в NASA в рамках 
исследования планет Солнечной системы для подробного 
изучения Юпитера, Сатурна, а также их спутников. Но 
вопреки всем прогнозам, выполнив миссию, «Вояджер» 
продолжил путешествие туда, за горизонт. 

Под горизонтом следует представить Пояс Койпера. 
Широкое ледяное кольцо на самой окраине Солнечной 
системы, оставшееся после ее формирования.

И вот он, на расстоянии 24 млрд километров от дома, 
продолжает вышагивать размашистой походкой со скоро-
стью 17 километров в секунду. Но надеяться, что с ним 
когда-то вступит в контакт внеземной разум, не стоит. Мы 
отправили это громкое послание в пустоту, и на другом 
конце провода – тишина.

Но это с какой стороны посмотреть. 
Космос ведь всегда про романтику. И это наше по-

слание совершенно точно означает, что мы созрели для 
серьезных поступков. Мы готовы говорить и мы готовы 
слушать.

В 2012 году «Вояджер-1» стал первым искусствен-
ным объектом, который пересек границу гелиосферы и 
вышел в межзвездное пространство. Теперь он вестник, 
передающий отголоски нашего пребывания на Земле. В 
этот технологический век мы говорим о времени, о том, 
как мы воспринимаем пространство и бесконечность.

На золотой пластине есть изображения нашей планеты, 
наших пейзажей, изображены деление клетки и оплодо-
творение яйцеклетки сперматозоидом, а также фотографии 
человеческих существ в разных ситуациях. Записана музыка 
Бетховена, слово «Привет!» на всех языках мира, наши 
голоса, звуки природы и городов, плач ребенка и щелчок, 
как своего рода символ, имитирующий жизнь на Земле. 

К своей первой звезде он приблизится через 40 тысяч 
лет. Где же будем мы в это время? И будем ли мы вообще? 

Это письмо без адресата. И, возможно, мы никогда 
не получим обратного ответа. Мы просто смотрим в пус-
тоту и пытаемся понять, что значит существовать. Чело-
вечество – вид повзрослевший и уже осознавший себя. 
А «Вояджер» стал важнейшим рукотворным объектом 
в истории человека разумного. Вторая по важности вещь 
– это «Кока-кола». Она тоже переживет всех нас. 

ЗАВТРАК 
С МИЛЛИАРДЕРОМ
В КОКШЕТАУ ОТКРЫЛСЯ ПЕРВЫЙ В СТРАНЕ 
ДОМ ШАХМАТ
Долгожданное событие для шахматистов Казахстана. Теперь у них есть 
свой Дом шахмат, где будут учиться и отдыхать звездные гроссмейстеры 
со всей республики и обычные акмолинские школьники.



ИНТЕРВЬЮ

Гаухар БИСЕНГАЛИЕВА:  
«ВОЙЛОК – ЭТО ЖИВАЯ ПАМЯТЬ СТЕПИ»
Имя художницы-модерниста Гаухар Бисенгалиевой известно далеко 
за пределами Казахстана. Ее творчество высоко ценится на международной 
арене за глубокий символизм, уникальные техники и способность пере-
дать дух казахской культуры через современные художественные образы.  
В Государственном музее искусств Республики Казахстан недавно 
прошла выставка «Мистические взгляды на искусство» известной 
художницы Гаухар Бисенгалиевой. В экспозиции было представлено 
более 60 уникальных произведений, выполненных в разнообраз-
ных жанрах и техниках. Особенность этой выставки – ее глубокий 
символизм и погружение в мир мистических образов и сюжетов. 
Каждое произведение словно открывает дверь в пространство тайн 
и откровений, создавая уникальный диалог со зрителем. Некоторые 
работы были созданы специально для этой экспозиции, другие же 
представлены из личной коллекции художницы и ранее никогда 
не выставлялись на публике. Гаухар Бисенгалиева, племянница 
известного скрипача Марата Бисенгалиева, черпает вдохновение 
в природе и культуре Казахстана. Корреспондент газеты «LITER» по-
беседовала с художником-модернистом Гаухар БИСЕНГАЛИЕВОЙ.

– Гаухар, как бы вы описали 
вашу миссию в мире искусства?

– Я иду в мир искусства из 
ремесленничества, чтобы показать 
его трансформацию в современное 
искусство. Моя цель – рассказать 
о глубокой связи с природой и 
традициями. Для меня важны 
наследие и память степи, а также 
работа с уникальными природными 
материалами, такими как войлок.

– Как произошла эта транс
формация и почему вы выбрали 
именно войлок как основной 
материал?

– Для меня важно показать, 
как традиционные материалы и 
техники могут трансформиро-
ваться, сохраняя свою глубину 
и философию. Войлок, с кото-
рым я работаю, – это не просто 
материал. Это живая память, 
символ наследия Великой степи. 
Он впитывает энергию времени 
и несет в себе дух предков. Я раз-
работала собственные авторские 
методики обработки войлока и 
других природных материалов, 
чтобы раскрыть их современную 
сущность.

– Ваши работы демонстри
руют экологичность и тради
ции. Как вам удается соединять 
прошлое и будущее?

– Я верю, что современное 
искусство должно быть экологич-
ным. Это не новшество – наши 
предки всегда жили в гармонии с 
природой. Моя задача –показать 
эту связь через войлок и другие 
природные материалы. Например, я 
работаю с солью, конским волосом, 
травами и частями деревьев. Это не 
просто материалы – это символы 
нашей связи с прошлым. В моих 
работах природные элементы 
становятся частью художествен-
ного диалога, соединяя прошлое 

и настоящее. Например, конский 
волос символизирует свободу и 
дух степи, а трава – жизнь и рост. 
Обрабатывая их, я стремлюсь со-
хранить их естественную энергию 
и передать ее зрителю.

– Какие темы наиболее часто 
отражаются в вашем творчестве?

– Главная тема – это память и 
наследие Великой степи. Я создаю 
работы, которые рассказывают 
истории, передают глубину и 
философию нашего народа. Не-
давно я представила свои картины 
на выставке в Великобритании 
и продолжаю международный 
проект, посвященный истории 
казахского ремесленничества.

– Что вдохновляет вас на 
создание новых работ и какие 
идеи вы вкладываете в свои 
произведения?

– Мое главное вдохнове-
ние – это степь и память о моей 
бабушке Арухе, которая открыла 
мне удивительный мир ремесла. 

Каждая моя работа – это диалог с 
предками, попытка показать глу-
бинную связь поколений. Главная 
идея – это память и наследие. Я 
рассказываю о Великой степи, ее 
истории и культуре. Моя бабуш-
ка, Аруха, привила мне любовь 
к этому миру, и ее имя стало для 
меня символом вдохновения. Я 
хочу показать, что войлок – это 
не архаичный материал, а сов-
ременное, актуальное средство 
выражения, способное передать 
глубокие смыслы.

– Ваши проекты имеют 
международный масштаб. Ка
кие выставки запомнились вам 
больше всего?

– Часто зрители удивляются и 
восхищаются, когда узнают, что я 
из Казахстана. Многие не знают о 
богатой культуре нашей страны, 
и я с гордостью рассказываю об 
истории степи и войлочного искус-
ства. Мои работы уже находятся 
в частных коллекциях Великоб-
ритании, Швейцарии, Италии и 

США. Один из значимых момен-
тов – выставка в Великобритании, 
где я представила свои работы 
из войлока и других природных 
материалов. Этот проект стал 
частью международной серии о 
наследии Великой степи. Сейчас 
я продолжаю работать над этой 
темой и планирую выставки в 
Америке, Италии и Индии. Ин-
терес зарубежной аудитории к 
казахскому искусству и традициям 
вдохновляет меня двигаться дальше.

– Как зарубежная публика 
воспринимает ваше искусство?

– Наша культура не так из-
вестна за рубежом, как, например, 
японская или французская, но у 
нас есть богатейшее наследие, 
которым можно гордиться. Зри-
тели восхищаются глубиной и 
философией моих работ, а также 
тем, как я использую войлок. 
Многие впервые видят этот ма-
териал в современном контексте, 
и это вызывает большой интерес. 
Они понимают, что войлок – это 
не просто традиция, а живое, 
современное искусство.

– Какие темы вам наиболее 
близки в творчестве?

– Тема степи, памяти и связи 
поколений. Я ищу вдохновение в 

прошлом, в традициях, которые 
передаются из поколения в по-
коление. В моих работах часто 
встречаются символы и элементы, 
связанные с казахской культурой. 
Например, я использую рунические 
символы, которые несут в себе 
глубокий смысл. Моя цель – по-
казать, что традиции могут быть 
современными, а искусство – это 
мост между прошлым и будущим.

– Как проходит ваш твор
ческий процесс? Есть ли у вас 
четкие эскизы или схемы?

– Мой процесс – это экспе-
римент и импровизация. У меня 
нет четких эскизов или шабло-
нов. Каждая работа рождается 
интуитивно, от вдохновения и 
погружения в тему. Я начинаю 
с чистого полотна, превращая 
шерсть в материал, похожий на 
бумагу. Это трудоемкий процесс: 
на создание одной картины мо-
жет уйти несколько месяцев. Но 
именно в этом процессе я нахожу 
свою силу и энергию.

– Какие у вас планы на бу
дущее?

– Я продолжаю работать над 
международным проектом «Насле-
дие Великой степи». В следующем 
году планирую выставки в США, 
Италии и Индии. Также я веду 
исследовательскую деятельность, 
связанную с историей казахского 
ремесленничества. Недавно я 
нашла редкие фотографии конца 
XIX века, которые планирую 
передать в национальный архив. 
Для меня важно не только созда-
вать искусство, но и сохранять 
историческую память.

– Какой совет вы бы дали 
начинающим художникам?

– Верьте в свой путь и черпай-
те вдохновение в своих корнях. 
Моя бабушка передала мне любовь 
к традициям, и теперь я передаю 
это своей внучке. Наследие – это 
нечто, что мы должны сохранить 
и передать будущим поколениям. 
Традиции – это то, что делает нас 
сильными. Не бойтесь экспери-
ментировать и искать свой стиль. 
Главное – идти вперед и оставаться 
верным своим ценностям.

ТАЙМ-АУТ
15

14 ДЕКАБРЯ 2024  | СУББОТА

№140 (4538)www.liter.kz

Алма 
КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы



16

14 ДЕКАБРЯ 2024  | СУББОТА

№140 (4538) www.liter.kz

WEEK-END

Республиканская 
общественно-политическая 

газета

Главный редактор
Жанна ОЙШЫБАЕВА

Заместитель 
главного редактора
Жанат ТУКПИЕВ

Выпускающий редактор
Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА

Заведующий секретариатом
Олег ЦХАЙ

Шеф отдела политики 
и экономики
Канат ШАЙМЕРДЕНОВ

Шеф отдела информации
Диана ТЫСЫМБАЕВА

Директор 
Талғат ЕШЕНҰЛЫ

Зарегистрирована в Агентстве 
Республики Казахстан по связи 
и информации 25.12.2018 г. 

Свидетельство о постановке 
на учет СМИ № 17415-Г. 
(Номер и дата первичной 
постановки на учет 
№ 15784-Г от 27.01.2016 г.)

Выходит с 3 марта 2004 г.
Собственник издания 
ТОО «Айқын-Литер»
Адрес редакции: 010000, г. Астана, 
улица Кунаева, 12/1.
Тел. 8 (717) 276-84-66,
e-mail: gazeta@liter.kz; www.liter.kz

Отдел распространения 
и подписки:

Астана 8 771 804 61 32;
e-mail: 

podpiska.alt@gmail.com

Отдел рекламы:
Астана 8 701 675 42 14,

e-mail: 
reklama.liter@gmail.com

Газета печатается в городах: 
Астана, ТОО «Медиа-холдинг «ERNUR», 
ул. Силети, 30,
тел. 8 (7172) 99-77-77;
Алматы, АО «Алматы-Болашак», 
ул. Муканова, 223 В;
Шымкент, ТОО «ERNUR-print», 
ул. Алимкулова, 22, 
тел.: 8 (7252) 53-06-66, 54-07-47 (вн. 114).

Подписные индексы: 65101, 55101, 15101
Тираж 30 000 экз.
Тираж еженедельный 90 000 экз.
Заказ № 2364
За достоверность рекламы редакция 
ответственности не несет. 
Перепечатка или любое воспроизведение 
разрешаются 
только со ссылкой на газету «LITER». 
Опубликованные материалы не всегда 
отражают точку зрения редакции.

Телефоны собственных
корреспондентов:

Алматы – 8 777 247 84 03

Караганда – 8 701 387 51 53

Павлодар – 8 705 141 53 17

Петропавловск – 8 771 289 42 26

Тараз – 8 777 977 77 43

Уральск – 8 775 294 48 48

Шымкент – 8 701 800 82 18

ТЕАТР

ТУРИЗМ

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана 

Сауле КУСАИНОВА, 
Кокшетау 

ВЕЛИКИЙ БИРЖАН НА СЕЛЬСКОЙ СЦЕНЕ
Народный спектакль 
собрал сотни зрите-
лей в районном Доме 
культуры имени Бир-
жан-сала в одноимен-
ном районе. В нем 
рядом с профессио-
нальными актерами 
играли финансовые 
работники, завхоз и 
даже разнорабочий.

Но по порядку. На сцене со-
стоялась премьера исторической 
драмы заслуженного деятеля Рес- 
публики Казахстан Жолтая Жума-
та Альмашулы «Біржан едім қай-
тейін...», посвященная 190-летию 
акына Биржан-сала Кожагулулы, 
поднявшего на новый уровень 
традиционное казахское певче-
ское искусство, народную музы-
ку. В постановке автор спектакля 
изобразил судьбу Биржан-сала в 
трудный период жизни, высокую, 
неповторимую личность, много-
гранный талант и нелегкую борь-
бу. Режиссер – деятель культуры 
Республики Казахстан Сабыралы 
Байгазы Кемелбайтегі – мастерски 
донес ее до народа.

В областном управлении оце-
нили историческую драму, постав-
ленную на высоком уровне коллек-
тивом районного народного театра 

«Шежіре» имени Биржан-сала. 
Главную роль сыграл Даулет Мух-
тархан, организатор сельского Дома 
культуры Биржан-сал. А еще рядом 
с ним играл ответственный за хозяй-
ственную часть дома Майрамбек 
Шокенов. Ему досталась роль бая. 
Его жену сыграла бухгалтер Динара 
Дюсенбаева. Сотрудница Дома куль-
туры Алтын Рамазанова научилась 
ради роли в спектакле играть на дом-
бре. И покорил зрителей безмолв-
ной игрой разнорабочий Евгений 
Литвиненко. Ему досталась роль 
охраннника. Евгений так вошел в 
образ, что сорвал заслуженные апло-
дисменты. Спектакль, олицетворяю-
щий творческое чувство и состояние 
души, несомненно, оставил в сердцах 
зрителей самые теплые впечатления. 
Для сельского театра – это возмож-
ность получить звание народного. 
Он будет единственным в области. 

Стоит отметить, что в рамках 

празднования 190-летия великой 
личности Биржан-сала, для по-
пуляризации жизни и творчества 
певца-композитора, с начала года 
в Акмолинской области проведено 
около 500 мероприятий на респуб- 
ликанском, областном и районном 
уровнях. Историческая драма «Бір-
жан едім қайтейін…» стала отлич-
ным итогом серии мероприятий. 

Вообще 2024 год стал годом 
достижений в области культуры и 
искусства. В рамках V Всемирных 
игр кочевников был организован 
этноаул, более 700 работников 
культуры Акмолинской области 
представили масштабные проекты 
в культурной программе.

В рамках празднования 90-ле-
тия народного писателя Казахстана 
Сакена Жунусова состоялся Меж-
дународный театральный фестиваль 
комедии «Салем», в котором при-
няли участие театры Казахстана, 

Турции и Азербайджана. Актер 
Казахского драматического театра 
им. Ш. Хусаинова «Мәдениет сала-
сының үздігі» Қайрат Мырзаболатов 
награжден в номинации «Лучшая 
мужская эпизодическая роль» на 
республиканском театральном фес- 
тивале «Ертіс-Баян», посвященном 
135-летию Ж. Аймаутова. 

Областной русский драмати-
ческий театр удостоен номинации 
«Лучший спектакль», «Лучшая 
режиссура» и главного приза 
ТЮРКСОЙ на III Международном 
театральном фестивале Abish Alemi, 
актриса «Мәдениет саласының үзді-
гі» Нургуль Рыспаева награждена 
почетной медалью «Ұлы даланың 
заңғар тұлғасы», директор театра 
заслуженный деятель РК Бейбит Бах-
тыгереев – медалью «Түркі әлемінің 
мәдениетіне сіңірген еңбегі үшін». 

Самодеятельные коллективы 
ДК «Кокшетау» заняли около 

двадцати призовых мест в меж-
дународных и республиканских 
конкурсах, среди них домбровый 
ансамбль «Көркемтау», ансамбль 
народного танца «Кокшетау», ан-
самбль народного танца «Он алты 
қыз», образцовый танцевальный 
коллектив «Полянка». 

Исполнитель традиционных 
песен областной филармонии  
им. У. Ыбырая Өмірзақ Шешханұлы 
завоевал ІІ место и стал обладателем 
медали имени Турсынгазы Рахимова 
на фестивале-конкурсе исполните-
лей традиционных песен. В рамках 
празднования 800-летия Улуса Джу-
чи в средневековом могильнике 
Алтынтау IX в результате археоло-
гических раскопок обнаружено под-
весное бронзовое зеркало. Отметим, 
что ни одно событие в Акмолинской 
области не обходится без работни-
ков культуры. Это люди, создающие 
праздник. 

ПО СЛЕДАМ ИСТОРИИ
Национальный перевозчик объявляет о запуске туристического 
поезда «Jibek Joly 2.0» по маршруту Алматы – Туркестан – Ташкент – 
Самарканд – Шымкент – Алматы. Продолжительность тура составит 
5 дней – со 2 по 7 января 2025 года. 

Туристический поезд будет 
сформирован из новых вагонов 
отечественного производства с 
уютным интерьером и элементами 
национального орнамента. В ваго-
нах-ресторанах пассажирам будет 
предложен ассортимент гастроно-
мических блюд. 

В Ту ркестане пассажиры 
проведут целый день, посещая 
знаковые достопримечательности, 
такие как мавзолей Ходжи Ахме-
да Ясави, мавзолей Арыстан-баба, 
музей Отырар и другие историче-

ские места. В Ташкенте туристы 
осмотрят исторический комплекс 
Хазрати-Имам, медресе Барак-ха-
на, мавзолей святого Абу-Бакра 
Каффали Шаши и Толе-би, а также 
посетят тематический парк «Magic 
City» и другие современные до-
стопримечательности столицы 
Узбекистана. 

В Самарканде программа вклю-
чает посещение таких знаменитых 
мест, как комплекс Шахи-Зинда, 
мавзолей Гур-Эмир, Площадь Ре-
гистан с медресе Шер-Дор, медре-
се Тилля-Кари и медресе Улугбека. 
Программой также предусмотрено 
посещение ключевых достоприме-
чательностей города Шымкента для 

знакомства с богатой историей и 
культурой региона. 

Проезд на комфортабельном 
туристическом поезде с высоким 
уровнем сервисных услуг, тур-про-
грамма с сопровождением про-
фессиональных гидов, экскурсии 
с входными билетами и трансферы 
будут включены в стоимость турис- 
тического пакета. 

Тур организован КТЖ при 
поддержке Комитета туризма, Ми-
нистерства транспорта РК, акимата 
города Шымкента и Туркестанской 
области при непосредственном  
участии Республиканской ассоци-
ации «Казахстанская индустрия 
туризма». Следующий номер газеты «LITER» выйдет 19 декабря.


